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SAN JAVIER – MISIONES

Visita del jefe del Ejército a la
Guarnición Ejército San Javier

El jefe del Ejército visitó el Regimiento de
Infantería de Monte 9. El Presidente de la Nación,
Ingeniero Mauricio Macri puso en marcha el Plan
Fronteras Protegidas en Jujuy junto al ministro de
defensa y el jefe del Ejército. 
Página 2 a 4

En el Colegio Militar de la Nación se presentó el
simulador de entrenamiento Neo Nahuel II.
SOLDADOS entrevistó a los responsables del
proyecto. 
Páginas 6 y 7

Salidas al terreno del Regimiento de Infantería
Paracaidista 2 y del Regimiento de Monte 30
Páginas 8 a 10

En una ceremonia realizada en el Salón San
Martín, los generales recientemente ascendidos
recibieron sus bastones de mando. 
Página 13
5

Homenaje a los caídos en la defensa de la fábrica
de Pólvora y Explosivos de Villa María.
Testimonios del entonces soldado clase 53
Fernández y de los familiares del coronel

Larrabure y del capitán García.
Páginas 14 y 15

Conferencia de Ejércitos Americanos en Buenos
Aires. Soldados hizo la cobertura de esta
importante reunión cuyo tema central fue
“Liderazgo militar y las relaciones de comando
entre autoridades militares y civiles en un
ambiente interagencial - caso testigo: Antártida. 
Página 19

Las damas de rosa del Hospital Militar Central.
SOLDADOS entrevistó al grupo de mujeres que
asisten y acompañan desinteresadamente a los
pacientes allí internados. Páginas 26 y 27
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Geopolítica 

Salud

Operacionales

E l Regimiento de Infantería de Monte
9 recibió la visita del general de
división Claudio Ernesto Pasqualini
para efectuar una inspección en

dicha Unidad. Allí fue recibido por el jefe de la
guarnición, teniente coronel Raúl Campos y

contó con la participación del comandante de
Adiestramiento y Alistamiento del Ejército,
general de brigada Aldo Daniel Sala; el coman-
dante de la 1ra División de Ejército, general de
brigada Miguel Enrique Lugand y el coman-
dante de la Brigada de Monte XII, general de

brigada Juan Antonio Zamora.  
Luego de la rendición de honores a las auto-

ridades, la guarnición hizo una demostración de
combate cuerpo a cuerpo, de esgrima y defensa
personal operativa. A continuación, el general
Pasqualini junto a sus acompañantes recorrie-

ron las instalaciones. En el museo recibió una
reseña histórica de la Unidad y pudo ver todo el
material allí expuesto. Recorrió el parque auto-
motor y finalmente se reunió con los cuadros
para dar una charla sobre la Fuerza 

Francisco Reyes
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3 INSTITUCIONALES

HUACALERA - JUJUY

El presidente Mauricio
Macri anunció la puesta
en marcha del Plan de
Fronteras Protegidas,

acompañado por el Ministro de
Defensa, Dr. Oscar Aguad; la
Ministra de Seguridad, Lic. Patri-
cia Bullrich; el gobernador de
Jujuy, Gerardo Morales; el jefe
del Estado Mayor Conjunto de las
Fuerzas Armadas, teniente gene-
ral (VGM) Bari del Valle Sosa y
el jefe del Estado Mayor General
del Ejército, general de división
Claudio Ernesto Pasqualini, entre
otras altas autoridades civiles,
militares y de las Fuerzas de
Seguridad. Esta presentación se
realizó el día 17 de  agosto, Día
del Paso a la Inmortalidad del
General San Martín. Por tal moti-
vo, Macri comenzó su discurso
mencionando a nuestro Padre de
la Patria: “Hoy recordamos y
homenajeamos, ante todo, al
Padre de la Patria: nuestro querido
General San Martín. Gracias a
patriotas como él, es que hoy
podemos elegir en libertad y con
libertad ser protagonistas de esa
Argentina que soñamos, y que
estamos construyendo. Una
Argentina en donde podamos ser
felices”.

Fronteras Protegidas es un pro-
grama integral que a través del
Plan Integración Norte, las Fuer-
zas Armadas brindan apoyo logís-

tico a las Fuerzas de Seguridad en
la zona norte del país. 

El presidente agregó: “Hoy
estamos acá para anunciar y
seguir dándole impulso bajo el
nombre de Fronteras Protegidas a
un programa de coordinación de
nuestras Fuerzas para lograr trans-
mitirnos la tranquilidad de que
estamos cuidados. Estamos
sumando el valiosísimo aporte de
nuestras Fuerzas Armadas en un
apoyo logístico, que arranca desde
poner radares, ejercer un control
del espacio aéreo, en 3.000 km
que van desde Jujuy a Misiones
con una parte central, un esfuerzo
central, en toda la frontera de For-
mosa con el Paraguay”.

A su vez, a través del operativo
Integración Norte, las Fuerzas
Armadas colaboraran en Fronte-
ras Protegidas a fin de incremen-
tar los niveles de seguridad estra-
tégica actuando en forma coordi-
nada con las Fuerzas Federales y
subsidiariamente, fortalecer la
presencia del Estado nacional
mediante la realización de accio-
nes de apoyo a la comunidad. La
zona de trabajo comprende la
frontera norte de nuestro país
desde la ciudad de  San Antonio
de los Cobres (Salta) hasta Puerto
Iguazú (Misiones); abarca un área
geográfica de más de 51.600 km2.
Allí los militares efectuaran acti-
vidades de adiestramiento que le

son propias, dentro de lo estable-
cido en la Ley de Defensa Nacio-
nal, a la par que proporcionarán
apoyo logístico y de comunicacio-
nes a las Fuerzas de Seguridad.

También, se desarrollarán en
coordinación con organismos pro-
vinciales y municipales, activida-
des de asistencia sanitaria, social
y protección civil en las distintas
poblaciones dentro de la zona de
trabajo.

Para cerrar, el Comandante en
Jefe de las Fuerzas Armadas se
dirigió directamente a los inte-
grantes del Ejército, de la Armada
y de la Fuerza Aérea Argentina:
“Confiamos en ustedes, que con-
tamos con ustedes, que sabemos
que se han entrenado y se han
adiestrado para esta tarea que les
estamos encomendando. Quere-
mos seguir apoyándolos y dándo-
les todo el equipamiento de avan-
zada que necesiten para llevar a
cabo esta tarea. Les quiero decir a
todos los argentinos, que estas
mujeres y estos hombres son
argentinos, son integrantes de
nuestras Fuerzas Armadas y Fuer-
zas de Seguridad, y que son las
Fuerzas Armadas y las Fuerzas de
Seguridad de la democracia. Están
para cuidarnos y tenemos que
estar muy contentos del nivel de
compromiso que ellos tienen para
con la tarea que están llevando a
cabo” 

Macri puso en marcha el
Plan Fronteras Protegidas
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E n su recorrida por la
Escuela Militar de Monta-
ña, el general de división
Claudio Ernesto Pasquali-

ni supervisó la organización de las
patrullas y presenció una clase que se
brinda dentro del Curso de Montaña
Invernal, en el cerro Catedral.

Su visita comenzó con una forma-
ción en la plaza de armas del institu-
to, luego brindó una exposición al
personal de cuadros en el auditorio,
donde estaban presentes integrantes
de la escuela, de la sección de inteli-
gencia y del equipo militar de esquí,
todos con asiento en Bariloche.

Además realizó una inspección
por las instalaciones y revistó el
Curso de montaña invernal desarro-
llado en el cerro Catedral. Allí, tuvo
la oportunidad de ver la organiza-
ción de las patrullas y una clase que
forma parte de la materia Técnica
de esquí 
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ESTADO MAYOR GENERAL DEL EJÉRCITO

Desde principio de año,
el Ejército trabaja en
aspectos específicos en
el marco del proceso de

reconversión de las Fuerzas Arma-
das. Este proceso tiene la finalidad
de optimizar el funcionamiento del
instrumento militar y adecuarlo a
los tiempos actuales.

En este momento, más de 100
oficiales de distintas armas y jerar-
quías trabajan en equipos organiza-
dos por áreas para elaborar un pro-
yecto esquemático de Ejército que
deberá estar concluido a fin de año. 

De tal proyecto surgirán una
serie de órdenes de corto, mediano
y largo plazo. Ya he ordenado algu-
nas medidas de aplicación inmedia-
ta y están en marcha.

La organización actual tiene ins-
tancias burocráticas innecesarias,
cargas administrativas redundantes,
procesos desactualizados y limita-
ciones en su operatividad.

Los estudios buscan revertir esta
situación con medidas concretas
teniendo en cuenta tres criterios
básicos: ir hacia un Ejército más
operativo y menos administrativo;
ser más eficientes en la gestión de
los recursos, y afectar lo mínimo
posible al personal, especialmente
en relación con los pases y cambios
de destino.

El cambio implicará reorganizar
funciones y procesos, y readecuar
estructuras en las áreas de conduc-
ción, educación y, principalmente,
en la fuerza operativa. 

Soy consciente de que todo cam-
bio produce incertidumbre y una
resistencia natural. Pero estamos
ante la oportunidad de tomar las
medidas necesarias que nos lleven
al modelo de Ejército que todos
necesitamos: operativo, ágil y efi-
caz. 

Avanzamos decididamente hacia
un Ejército realista y posible, con-
cebido sin voluntarismos y tenien-
do en cuenta nuestra situación.

Confío en cada miembro de la
institución para transitar esta etapa.
Apelo a la experiencia y al sentido

crítico de los más antiguos, y a la
energía creativa de los más jóvenes.
Y, fundamentalmente, descanso en
la lealtad de todos y en el profundo
amor al Ejército que nos une.

Reafirmo mi compromiso de

mantenerlos informados acerca de
cada paso que vayamos dando.
Confíen en su cadena de mando
como único canal que trasmitirá
fehacientemente las actividades que
vayan surgiendo y sepan que, tal

como determinan nuestros regla-
mentos, el norte que nos guíe siem-
pre será el cumplimiento de la
misión y el bienestar del personal.
Nada de lo que se resuelva en el
proceso de reconversión afectará

estos pilares, que son los contenidos
inalterables de nuestra esencia
como soldados

General de división
Claudio Ernesto Pasqualini

ESCUELA MILITAR DE MONTAÑA - BARILOCHE

El jefe del Ejército visitó la Escuela de Montaña

Mensaje del JEMGE en relación al
proceso de reconversión de las FFAA
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La presentación fue presidida por
el director del Colegio Militar
de la Nación, general de briga-
da Agustín Cejas acompañado

por el director general de Investigación y
Desarrollo, coronel mayor Alejandro
Marteletti. Durante el acto, el teniente
coronel Pablo Regazzoni, jefe del pro-
yecto Neo Nahuel II, expresó: “…Desde
la Dirección General de Investigación y
Desarrollo, trabajando en conjunto con
el Instituto de Investigación Científica y
Técnica para la Defensa (CITEDEF), la
Escuela de Caballería y el Escuadrón de
Caballería del Colegio Militar de la
Nación (CMN) hemos aunado esfuerzos
y capacidades en pos de varios proyectos
comunes y el que tengo el privilegio de
presentar aquí, muestra acabadamente la
comunión de objetivos entre los ámbitos
de desarrollo y los usuarios; entre inge-
nieros y soldados rodamos este afanoso

proyecto. Este simulador les permitirá
entrenarse como tripulantes de un tanque
TAM y a su vez, aprender y practicar los
procedimientos de la sección de tanques,
como mínimo elemento de maniobra de
nuestra querida arma. Los futuros jefes
de sección pueden ahora realizar ejerci-
cios con enemigos activos, quienes los
dejarán fuera de combate al primer des-
cuido. El sistema posee una herramienta
de armado de ejercicios, que le dan al
instructor infinitas posibilidades de prác-
tica. Además permite realizar evaluacio-
nes permanentes, bajo condiciones
estándares acordes con nuestra doctri-
na…”

Luego el general Cejas explicó: “…
Está presente el director de la Escuela de
Caballería, porque todos estos medios se
usan transversalmente para maximizar el
efecto y para hacer el máximo aprove-
chamiento. No descarto que muchos de

los cadetes aquí formados cuando estén
en el Curso básico de las armas o cuando
se desempeñen como instructores de la
Escuela de Caballería vengan a esta aula
de tiro del CMN para seguir utilizando
este simulador o sus próximas actualiza-
ciones o modernizaciones. Quiero reco-
nocer al personal que ha intervenido
tanto de la Dirección General de Investi-
gación y Desarrollo, como a aquellos
que dependen del Ministerio de Defensa
a través de CITEDEF, porque permiten
con esta acción mejorar el proceso de
enseñanza-aprendizaje de estos jinetes,
que así como aprenden a montar en el
CMN aprenden también a conducir la
sección de tanques”.

Para finalizar, los invitados ingresa-
ron al aula de tiro de tanques donde pre-
senciaron una demostración 

Daniel Tello
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COLEGIO MILITAR DE LA NACIÓN – EL PALOMAR

CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA

Nuevo simulador de tanques: Neo Nahuel II

El Neo Nahuel II
Es la segunda fase de un proyecto iniciado hace

más de 10 años. El hardware fue desarrollado por
el equipo del teniente coronel Pablo Regazzoni y el
software por el Grupo de Ingeniería de Simuladores
3D Distribuidos del Departamento de Sistemas de
Guiado y Simulación de CITEDEF que dependen del
Ministerio de Defensa. 

Este simulador permite dotar a los alumnos de
mayor experiencia, optimizando la instrucción y edu-
cación del CMN ya que es una herramienta flexible y
económica que complementa el adiestramiento en el
terreno del jefe de tanque y apuntador del TAM. 

Cada puesto consiste en una cabina con los instru-
mentos de la torre del tanque TAM para el adiestra-
miento y evaluación de educandos en distintos ejerci-
cios diseñados por los instructores. 

Recrea situaciones de combate que permiten reali-
zar apreciaciones, mediciones y resolver situaciones
ante un enemigo virtual en tiempo real al que se le
podrá disparar y responder al fuego. Dicha capacidad
es posible gracias a que se ha desarrollado sobre la
Plataforma de Desarrollos 3D Distribuidos (P3D), a
cargo del Grupo de Ingeniería de Simuladores 3D
Distribuidos de CITEDEF.

Las funcionalidades de esta plataforma son equiva-
lentes a un motor de juegos; ofrece un motor gráfico
para la generación de las imágenes en tiempo real de
la escena virtual permitiendo modelar escenarios con
terrenos, skybox (método para simular fondos que
permite que un determinado escenario se vea más
grande de lo que es), objetos fijos y en movimiento,
efectos, etc. 

Además implementa un middleware (software que
se sitúa entre un sistema operativo y las aplicaciones
que se ejecutan en él) distribuido que permite desarro-
llar una simulación en varios puestos de trabajos
conectados en red, garantizando que la simulación se
desarrolle en cada puesto de manera simultánea, sin-
cronizada y coherente 

Con una formación realizada afuera del aula de tiro de tanques del Colegio Militar
de la Nación quedó inaugurado el nuevo simulador de tanques Neo Nahuel II.
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SOLDADOS mantuvo una charla
acerca de los desafíos que implicó
este nuevo simulador de tanques,
con algunos de los responsables del
proyecto Neo Nahuel II: el teniente
coronel Pablo Regazzoni (jefe del
proyecto), la licenciada María Vic-
toria Galán (jefa de proyectos de
software de CITEDEF) y el inge-
niero Lucas Guaycochea (Proyec-
tista principal de proyectos de desa-
rrollos de software de CITEDEF).

-¿Qué es el Neo Nahuel?
-TC Regazzoni: El Neo Nahuel es
un instrumento de entrenamiento
para las fracciones de tanques. El
proyecto se inició hace más de una
década, con un sistema conformado
por una cabina que emula un tan-
que. Después de esa versión, que era
bastante extranjerizada por el soft-

ware y algunos elementos, decidi-
mos encarar un proyecto en conjun-
to con CITEDEF, dada la “experti-
se” que se había adquirido en el
desarrollo de software en estas pla-
taformas. Armamos nuestro propio
esquema de cabinas que simulan a
los tanques, de forma tal que las tri-
pulaciones se meten en esas cabinas
y operan el tanque, pero en realidad
se insertan en un terreno virtual y
toda esa escena en la cual se ven
inmersos es obra del Departamento
de Simulación Gráfica de CITE-
DEF.

-¿Cuántos años llevan trabajando
en el desarrollo de este motor grá-
fico?
-Lic. Galán: En realidad, la primera
etapa empezó en 2007 y consistió
en un prototipo que tenía ciertas

funcionalidades restringidas, era
solamente una cabina. A partir de la
segunda etapa, lo que se hizo fue
robustecer el trabajo anterior y agre-
gar todo lo que serían los ejercicios
de sección, que es el trabajo conjun-
to de 3 tanques. Es decir, cada cabi-
na representa un tanque y esto es un
trabajo coordinado de una misión en
común que tienen que cumplir. Y
cada una de las cabinas puede ver
qué es lo que está pasando. Esta últi-
ma etapa la arrancamos en 2015.
Este simulador siempre representó
un hito, porque la funcionalidad y la
dificultad que representaba hacer
que 3 tanques circularan y trabaja-
ran en forma coordinada en un esce-
nario en forma conjunta, significaba
un gran desafío. Además caímos en
la cuenta de que debíamos desarro-
llar nuestro propio motor gráfico.
Comenzamos a elaborarlo, siempre
hay que agregarle cosas nuevas,
porque con los desarrollos de soft-
ware en 5 años, si no lo vas actuali-
zando, queda viejo.

-¿Por qué desarrollar un motor
gráfico propio y no adquirirlo afue-
ra, como podría ser un motor grá-
fico de juegos como el Call of
Duty, Battlefield, etc.?
-Ing. Guaycochea: El grupo que lo
desarrolló se formó con estudiantes
y un profesor de la materia Compu-
tación gráfica en la Facultad de
Ingeniería de la UBA. Entonces el
motor propio es por un lado un
desafío y por otro al tener el know-
how nos permite agregar, ajustar y

hacer todos los cambios sin depen-
der de agentes externos. 
-Lic. Galván: Los motores de jue-
gos tienen requerimientos que no
nos terminarían de satisfacer, por-
que aunque parezca un juego, esto
no lo es. Muchos motores de juegos
cuando tienen varias estaciones que
se desincronizan, vuelven a un
punto en donde todos continúan a
partir de allí, y uno no lo nota. Eso
sería poco serio en un entrenamien-
to. Nos hacía falta un motor con
otras características, las cuales
pudieran representar cuestiones rea-
les y de entrenamiento. Con el
motor que nosotros tenemos pode-
mos abordar todo esto y, como
decía Lucas, no tenemos que pagar
ninguna licencia extra cada vez que
generamos un simulador.

-Para hacer las cabinas del Neo
Nahuel I usaron repuestos y acce-
sorios que había en Boulogne de la
fábrica TAMSE y para estas nue-
vas cabinas realizaron todo uste-
des. ¿Qué ventajas representó esto?
- TC Regazzoni: El hecho de que
ahora las cabinas estén industriali-
zadas nos permite fabricar un buen
número; si solo empleamos partes
existentes estamos limitados al
número de existencia de esas partes.
Mi sueño era tener un regimiento
completo de Neo Nahuel y eso no
podía ser logrado usando partes de
tanques porque tendría que disponer
de un regimiento de repuestos. Pri-
mero tenía el desafío de industriali-
zar la fabricación a fin de desarrollar

técnicas que permitan hacer más
cosas, y después para ampliar la
cantidad.

-¿Cuáles son los próximos proyec-
tos? ¿Neo Nahuel para escuadrón,
para regimiento?
- TC Regazzoni: En realidad esta-
mos pensando en el TAM 2C, en
hacer un sistema equivalente pero
para las prestaciones del TAM 2C
que de por sí es bastante parecido a
una computadora, entonces estamos
planteando: primero la fracción más
grande, el escuadrón, donde ahí hay
funcionalidades distintas y además
tres niveles de hardware, donde lo
primero es una PC de escritorio, el
segundo es un sistema modular
transportable y el tercero es la cabi-
na. Así que el mismo software per-
mitirá ser utilizado con distintas
funcionalidades para los diversos
momentos de la instrucción.
-Ing. Guaycochea: Estamos
comenzando a trabajar en un pro-
yecto para darle continuidad y
adaptar lo existente para el TAM
2C. También de la experiencia con
el simulador y probándolo en la
oficina, se planteó la posibilidad
de desarrollar una versión absolu-
tamente de escritorio donde el
usuario va a tener monitores tácti-
les y las perillas, las teclas y los
botones aparecerán graficados.
-Lic. Galván: Más allá de que sea el
TAM o el TAM 2C, hay todo un
desarrollo que tiene que ver con la
instrucción, con la doctrina que es
común a uno y otro 

“Este software permitirá ser utilizado en diversos momentos de la instrucción”
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Los paracaidistas militares
del Ejército Argentino se
forman como tales a través
de varios cursos y capaci-

taciones que dicta la Escuela de
Tropas Aerotransportadas y Opera-
ciones Especiales, heredera de la
Escuela de Tropas Aerotransporta-

das, creada en octubre de 1943 en
Campo de Mayo. Se trata de tropas
de operaciones especiales cuya
misión es la mutua complementa-
ción de tres capacidades distintivas:
el aerolanzamiento, la aeromovili-
dad y el aerodesembarco.

Actualmente, tanto la institución

que los forma, como la brigada que
reúne a todas las Unidades y subu-
nidades paracaidistas, se encuen-
tran ubicadas en la provincia de
Córdoba. 

En esta oportunidad, el Regi-
miento de Infantería Paracaidista 2
realizó dos días de instrucción de

nivel compañía en el aeródromo y
luego, se reunieron con medios y
personal en tierra, aproximándose a
los objetivos, a 17 km de la zona de
lanzamientos.

Durante la noche, realizaron la
exploración y con las primeras
luces, el asalto a la posición. Las

actividades incluyeron prácticas de
apoyo de fuego con morteros 81 y
60 mm, ametralladoras MAG, lan-
zacohetes AT 4 y asalto propiamen-
te dicho. En el cierre del ejercicio,
el jefe del regimiento emitió la crí-
tica correspondiente 

8 2018 - AÑO DEL CENTENARIO DE LA REFORMA UNIVERSITARIA

REGIMIENTO DE INFANTERÍA PARACAIDISTA 2 – CÓRDOBA

OPERACIONAL

El Regimiento de Infantería Paracaidista 2 se instruyó a nivel compañía en el
aeródromo de la Fuerza Aérea, de la localidad de La Cruz, Córdoba. 

Salida al terreno de la
Infantería Paracaidista
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9 OPERACIONAL

Personal de los escuadrones de la
Unidad participaron de las activida-
des operacionales que se realizaron
en las instalaciones de la Guarni-

ción Ejército "Olavarría". 
Allí se realizó el alistamiento y ejecución

de ejercicios de subunidad en el campo de
adiestramiento que pertenece a la Guarnición. 

Las actividades consistieron en marcha
táctica, tráfico radioeléctrico, impartición
de órdenes de operaciones y ejecución de
un ataque. 

Cabe aclarar que estas actividades for-
man parte del Plan Anual de Educación de
la Unidad

OLAVARRÍA - PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Ejercicios del Regimiento
de Caballería de Tanques 2
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REGIMIENTO DE INFANTERÍA DE MONTE 30 - APÓSTOLES

E l ejercicio Santa Inés se planteó
como un ejercicio de tropas en el
terreno, en el que se presentó un
enemigo ficticio operando en el

propio territorio. Luego de distintos combates
ofensivos exitosos por parte de las propias tro-
pas durante sus repliegues, consolidó una
posición defensiva en el monte, destacando
distintos elementos de seguridad e instalacio-
nes logísticas desde donde ofrecía resistencia
a las propias fuerzas.

En este marco, el Regimiento de Infantería
de Monte 30 realizó el alistamiento, el plane-
amiento, la marcha motorizada, la ocupación
de una zona de reunión, el despliegue, el ata-
que y la conquista de una instalación en terre-
no de monte que simulaba ser dicha base

logística del enemigo, consolidándose los pro-
cedimientos en todos los niveles de planea-
miento, estandarización de técnicas individua-
les y de conjunto, y procedimientos operati-
vos normales de nivel subunidad y Unidad.

Para la conquista de sus objetivos, las com-
pañías de infantería de monte de la Unidad
aplicaron técnicas específicas del ambiente
particular de monte a través de un ataque por
infiltración a pie para romper las líneas de
resistencia de las tropas de defensa enemiga.
Contó con el apoyo de los fuegos de la sec-
ción morteros pesados a fin de aislar al enemi-
go de sus posibles reservas.

Asimismo, la sección exploración brindó la
seguridad y reconocimiento en vehículos arti-
llados a fin de posibilitar llegar hasta el obje-

tivo con la suficiente sorpresa táctica, en com-
binación con técnicas de combate en localida-
des ejecutadas en las instalaciones logísticas,
debido a las características del entorno y del
propio objetivo.

Una vez neutralizadas todas las resistencias
enemigas y conquistadas todas las edificacio-
nes en el objetivo, se procedió a la práctica de
la ruptura de contacto cercano y lejano con el
enemigo, en los distintos niveles en terreno
urbano y de monte, materializando la poste-
rior conexión con el tren de combate de la
Unidad y con los vehículos de campaña, para
posteriormente ejecutar el repliegue a una
nueva zona de reunión mediante una marcha
táctica motorizada con la columna de la sec-
ción transporte.

Todas estas actividades fueron supervisa-
das desde el puesto comando táctico del regi-
miento por el jefe de Unidad y el oficial de
operaciones, desplegado junto a la sección
comunicaciones en una zona cercana al obje-
tivo, mientras que el puesto comando de reta-
guardia permaneció siguiendo la operación
desde la zona del tren de combate.

Finalmente se puede afirmar que con estas
ejercitaciones se lograron alcanzar los objeti-
vos planteados para la primera mitad del año,
permitiendo poner en práctica y adquirir nue-
vos conocimientos sobre el empleo de tropas
en este tipo de escenarios que se configuran
en el ambiente geográfico particular donde
opera esta Unidad 

Daniel Tello

El Regimiento de Infantería de Monte 30 realizó un ejercicio de adiestramiento operacional denominado Santa Inés. Este
entrenamiento buscó combinar las distintas técnicas del combate en el ambiente geográfico de monte con posibles
escenarios urbanos y/o edificados, tal cual las tendencias del combate moderno.

Ejercicios en el monte misionero
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11 OPERACIONAL

E n el marco de los cursos
que dicta el Estado
Mayor Conjunto de las
Fuerzas Armadas, la

Escuela de Artillería programó y
ejecutó el curso de coordinación de
apoyo de fuego conjunto.

Esta capacitación tuvo por obje-
to que los oficiales jefes de las dife-
rentes Fuerzas adquieran las com-
petencias necesarias para desempe-
ñarse en un Centro Coordinador de
Apoyo de Fuego (CCAF).

Para llevar adelante dicha finali-
dad, la Escuela de Artillería desa-
rrolló un juego de guerra empleando
la herramienta didáctica de batalla
virtual. El ejercicio tuvo una dura-
ción de 4 días, allí los integrantes
del CCAF tuvieron que planificar
los fuegos para apoyar una opera-
ción ofensiva de una brigada meca-
nizada y posteriormente administrar
los fuegos durante la ejecución.

El curso recibió apoyo técnico
del Centro de Investigación y Desa-
rrollo de Sistemas Operacionales
(CIDESO) y de la Escuela de las
Armas.

Concurrieron 12 oficiales jefes
del Ejército, 3 de la Armada y 5 de la
Fuerza Aérea Argentina 

EDUCACIÓN - ESCUELA DE ARTILLERÍA – CAMPO DE MAYO

Curso de coordinación de apoyo de fuego conjunto C–16

o
En el campo de instrucción “Los

Cerrillos” ubicado en Azopardo,
partido de Azul, se llevaron a
cabo ejercicios de nivel Unidad,

conducción e instrucción respectivamente.
De dicha actividad operacional participa-

ron el Comando de la Ira Brigada Blindada,
el Regimiento de Caballería de Tanques 2,
el Escuadrón de Comunicaciones Blindado
1, la Base de Apoyo Logístico Tandil y el
Escuadrón de Inteligencia Blindado 1.

Comenzó con la marcha administrativa
de los Elementos detallados precedente-

mente desde sus asientos de paz, incluyen-
do el traslado de los vehículos a oruga en
los transportadores.

Desarrollaron ejercicios de instrucción
durante 6 días y luego se realizó un ejerci-
cio de conducción de 4 días a cargo de la
brigada.

El ejercicio culminó con tiro de tanque
(105mm) y de sus ametralladoras coaxiales.
Cabe destacar que en la mencionada activi-
dad participaron una centena de vehículos
de diferente porte a oruga y a rueda 

COMANDO DE  LA IRA BRIGADA BLINDADA - PROVINCIA DE BUENOS AIRES

Adiestramiento en el terreno
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La ceremonia conmemorativa del
arma y de su santo patrono, San
Ignacio de Loyola, fue presidida por
el jefe del Estado Mayor General del

Ejército, general de división Claudio Ernesto
Pasqualini acompañado del presidente de la
comisión del arma de ingenieros, general de
división (R) Art. 62 Carlos Pedro Artuso.

Tras la revista y saludo al personal formado
por parte del jefe del Ejército, la Agrupación
Sinfónica del Colegio Militar de la Nación
interpretó las notas del Himno Nacional
argentino. El obispo castrense, monseñor San-
tiago Olivera, efectuó una invocación religio-
sa y bendijo al personal reconocido; seguida-
mente se ejecutó silencio militar.

El general Artuso dedicó unas palabras alu-
sivas a los oficiales que a lo largo de la histo-
ria del arma brindaron su apoyo y servicio
como Savio, Mosconi y Dellepiane. También
se dirigió a los ingenieros que lucharon en
Malvinas: “A 36 años de la Gesta de Malvinas
debemos homenajear a nuestros ingenieros
que combatieron, sembraron campos mina-
dos, realizaron obras de fortificación y vola-
duras de puentes. Muchos de ellos hoy se
encuentran custodiando nuestras islas. Son
motivo de orgullo y ejemplo para los más
jóvenes”.

Acto seguido, aquellos oficiales y subofi-
ciales que cumplieron 50 años como miem-
bros de la comisión recibieron una medalla y
diploma de parte del consejo superior y de la
comisión “San Ignacio de Loyola”. 

Luego se procedió a la entrega de premios
para el personal con mejor promedio de egre-
so de los institutos de formación, cursos regu-
lares, cursos en el exterior, estudios universi-
tarios/terciarios en el ámbito civil y mejores
subunidades dependientes de las divisiones de
Ejército año 2017. 

Por último, se dio lectura a la resolución del
general Pasqualini para la entrega de la
recompensa al mérito y se procedió a hacerla
efectiva.

El jefe del Ejército hizo uso de la palabra
destacando la labor del personal integrante del
arma de ingenieros y su importancia a través

de la historia: “Todos somos parte de este
camino de reconversión. A ustedes, soldados
de ingenieros, los convoco a seguir trabajando
con la abnegación y el coraje de siempre man-
teniendo los valores que han heredado y el
espíritu de sacrificio que los caracterizó a tra-
vés de la historia. El correr del tiempo y la
evolución de los zapadores de antaño fueron
moldeando la identidad del arma que hoy se
caracteriza por una rigurosa formación técni-

co-profesional evidenciada en cada una de las
actividades operacionales”. 

Para finalizar, entonaron al unísono la Can-
ción del Ejército Argentino y se llevó a cabo el
desfile militar con la bandera nacional de gue-
rra, portaestandarte y una fracción de los insti-
tutos de formación, unidades históricas y uni-
dades representantes del arma pertenecientes a
la Guarnición Militar de Buenos Aires 

Rosario Quijano

12 2018 - AÑO DEL CENTENARIO DE LA REFORMA UNIVERSITARIA

AGRUPACIÓN DE INGENIEROS 601-CAMPO DE MAYO 

CEREMONIAS
MILITARES

“Debemos construir puentes hacia el futuro”  
En el marco del aniversario de la creación del arma de ingenieros se realizó un acto
en la plaza de armas de la Agrupación de Ingenieros 601.

“Todos formamos parte
de un mismo equipo.
Empujando juntos y
trabajando codo a

codo para servir a la
Patria”. GD Pasqualini
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En el salón General San
Martín se efectuó la
entrega de los bastones
de mando al personal
recientemente ascendi-

do al grado de general de brigada y
división. Esta ceremonia junto con
la de la réplica del sable corvo nos
remiten a las más puras tradiciones
de nuestro Ejército. 
Tras la entonación de las estrofas
del Himno Nacional Argentino, el
capellán mayor del Ejército, padre
Alberto Barda, realizó una invoca-
ción religiosa para bendecir a los
generales por alcanzar la máxima
jerarquía en la Fuerza.
Luego, el jefe del Estado Mayor
General del Ejército, general de
división Claudio Ernesto Pasqualini
hizo uso de la palabra y expresó:
“La entrega de este símbolo a los
generales significa el reconocimien-
to al mérito, al profesionalismo evi-
denciado a lo largo de su extensa
carrera, valorando su dedicación al
servicio de la Patria. Su actitud e
idoneidad profesional además de
sus cualidades personales deben ser
un modelo a imitar por sus subalter-
nos”.  A su vez incitó a los genera-
les a aportar sus máximas capacida-
des para hacer frente a los desafíos
actuales del Ejército y de la Nación.
También hizo un reconocimiento a
las familias por el acompañamiento
y el apoyo a lo largo de las carreras
de estos generales. Para finalizar
dijo: “Les toca ser parte de la con-
ducción del Ejército en etapas difí-
ciles. Cuentan con mi confianza, sé
que están preparados y como parte
de este gran equipo sabrán conducir
con éxito las organizaciones que
tengan a cargo y contribuir a encon-
trar la mejor solución a los proble-
mas que les presenta la realidad
actual”. 
La ceremonia concluyó con las
estrofas de la Canción del Ejército
Argentino 

Catalina Arce

13 CEREMONIAS
MILITARES

EDIFICIO LIBERTADOR - CABA 

Entrega de bastones de mando 
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MILITARES

VILLA MARÍA – CÓRDOBA

E l 11 de agosto de 1974 los efecti-
vos allí destinados hicieron frente
valerosamente al ataque sorpresi-
vo perpetrado por integrantes del

grupo autodenominado Ejército Revolucio-
nario del Pueblo (ERP) que intentaron copar
sus instalaciones. 

El ataque a la fábrica comenzó en la
madrugada cuando los agresores vistiendo
uniforme del Ejército Argentino, atacaron los
puestos de guardia, el casino de oficiales y la
casa de quien era el director de la fábrica en
ese momento, el teniente coronel Osvaldo
Guardone. Pese a la sorpresa inicial, el perso-
nal cumplió con su deber, repelieron la agre-
sión logrando que los atacantes huyeran de la
Unidad. En el ataque, fueron secuestrados el
entonces mayor Argentino del Valle Larrabu-
re y el capitán Roberto Adolfo García. El
capitán fue abandonado en la ciudad de Cór-
doba, porque lo creyeron muerto por la grave-
dad de sus heridas pero el coronel post mor-
tem Larrabure, ingeniero químico militar y
subdirector de la fábrica, lo mantuvieron en
cautiverio más de un año y su cuerpo sin vida

apareció recién el 23 de agosto de 1975,
pesando tan solo 47 kg. 

El valor de los soldados del Ejército
Argentino que defendieron su Unidad, no se
olvidó, ellos fueron recordados en una cere-
monia presidida por el jefe del Ejército, gene-
ral de división Claudio Ernesto Pasqualini
acompañado por el subinterventor de la
Dirección General de Fabricaciones Milita-
res, Ing. José Casal; el comandante de Adies-
tramiento y Alistamiento del Ejército, general
de brigada Aldo Daniel Sala y el comandante
de la 2da División de Ejército, general de bri-
gada Alberto Esteban Sigón. Luego de la pre-
sentación y saludo de parte de la máxima
autoridad presente, entonaron las estrofas del
Himno Nacional argentino acompañado ins-
trumentalmente por la Banda Militar “Boque-
rón” del Regimiento de Infantería Paracaidis-
ta 2.

La invocación religiosa estuvo a cargo del
obispo castrense, monseñor Santiago Olivera
junto al obispo de Villa María, monseñor
Samuel Jofré Giraudo. Seguidamente, ejecu-
taron silencio militar en honor a los caídos

por la Patria. Se dio lectura a la resolución del
jefe del Ejército donde dispone la entrega de
la Orden a los Servicios Distinguidos al Méri-
to Civil, en el grado de comendador, durante
la ceremonia.

En primer lugar, lo recibieron María Susa-
na y Arturo Larrabure, hijos del entonces
mayor Argentino del Valle Larrabure, que
durante su cautiverio fue ascendido a teniente
coronel y luego a coronel post mortem. En
segundo lugar, se hicieron presentes los nie-
tos del coronel Osvaldo Guardone,  Santiago
Guardone y Mariano Lois. Luego, con moti-
vo de su valiente desempeño de la defensa del
organismo, también fue reconocido por el
Ejército, el entonces soldado clase 53 Jorge
Carlos Fernández.

En alusión a la ceremonia, hizo uso de la
palabra el general Pasqualini, quien expresó:
“Han transcurrido ya varios años, y hoy más
que nunca el Ejército tiene la convicción y el
deber moral de homenajear a los defensores
de la Fábrica Militar de Villa María. Estamos
hablando de hechos concretos que sucedieron
en plena vigencia de un gobierno elegido por

la voluntad popular. Estamos recordando a
soldados argentinos que son parte de nuestra
historia y ejemplo para el presente y hacia el
futuro. Tenemos el deber de conocerlos,
aprender de su entrega e inspirarnos en su
valor”.  

Además destacó: “Quiero insistir en algo
que ya he dicho, no hay cálculo ni intenciona-
lidad política en estos reconocimientos. No
intento soslayar o justificar acciones que son
materia judicial. Tenemos una responsabili-
dad moral e institucional para con cada uno
de los soldados que cumplieron con su deber.
Los honraremos, serán recordados y recono-
cidos por siempre de manera justa por su
espíritu de sacrificio y compromiso con la
Patria”.

Para finalizar, cantaron al unísono la Can-
ción del Ejército Argentino y el jefe del Ejér-
cito junto a María Susana y Arturo Larrabure
colocaron una ofrenda floral a los pies del
busto del coronel post mortem Argentino del
Valle Larrabure 

Texto y fotos: Rosario Quijano

44° aniversario de la defensa a la Fábrica
Militar de Pólvora y Explosivos de Villa María
El Ejército Argentino homenajeó al soldado Jorge Carlos Fernández y a familiares de caídos y
heridos que participaron en la defensa de la fábrica.
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15 CEREMONIAS
MILITARES

Soldados compartió unos minutos con uno de los
protagonistas que defendió la fábrica aquel 11
de agosto de 1974, el soldado Jorge Carlos Fer-

nández (JCF), quien nos contó: “Como digo siempre,
a este reconocimiento lo esperábamos porque éramos
los olvidados de esta Nación, porque los reconoci-
mientos fueron para otros lados creo no merecidos,
nosotros no copamos cuarteles. El fusil del soldado y
el fusil del terrorista hacen exactamente lo mismo,
con una diferencia: el terrorista asesina y el soldado
defiende, eso es lo que hicimos nosotros. Simplemen-
te cumplí con lo que juramos: defender, hasta perder
la vida”.

-¿Recuerda qué pasó aquella noche?
JCF: Yo salía para la guardia, escuché un par de dis-
paros, lo  único que atiné fue ponerme detrás de una
columna y comenzar a disparar, porque era nuestra
obligación y nuestra forma de defender nuestra vida.
Hubo un par de tiroteos, después sentí una explosión
en la cabeza, según el médico, me pusieron la pistola
en la cabeza por eso casi me muero, cuando la bala
perforó mi cabeza, entró la pólvora y eso hace como
que se pudra la cabeza, fue lo que más me dañó. Des-
pués dicen que me patearon en el suelo, yo realmente
no lo recuerdo, pero me patearon desde la boca hasta
los genitales. Permanecí 90 días en estado de coma, 3
años internados y tengo 3 extremaunciones encima.
Fue una noche dura, porque realmente uno no lo
esperaba y creo que por más que a vos te instruyan
para eso, no estás preparado para tener que apretar un
gatillo, menos un ex seminarista como yo. Estaba
frente a la guardia del lado del rancho, donde esa
noche habíamos hecho el dormitorio en la parte de la
ropería, al salir con el fusil para la guardia, comenza-
ron a tirarme, levanté el fusil y disparé. No recuerdo
bien si fueron 4 o 5 tiros los que tiré porque el mucha-
cho que nos entregó nos había saboteado los cargado-
res, en la quinta bala teníamos clavada una bala de
Máuser, que se quedaba trabada en el cañón, porque
es más grande esa munición que la de FAL.

También dialogamos con algunos de los familiares
que recibieron los reconocimientros, los cuales expre-
saron sus sensaciones por este merecido homenaje
del Ejército Argentino. 
En primer lugar, el hijo del coronel Larrabure, Arturo
(A) expresó: “Es un momento muy especial porque
pasaron muchos años, ya 44 años. Que el Ejército no
se olvide de lo que nos sucedió y por cierto, también
le pasó al Ejército, es muy importante y muy trascen-
dente para nosotros”. Su hermana, María Susana
(MS) agregó: “Es un día muy emotivo ya que implica
el reencuentro con gente que también lo vivió y
bueno, las emociones están a flor de piel, es muy
movilizador para nosotros”. 

-¿Nos podrían contar cómo era su padre?
-MS: Era un militar medio atípico porque él estaba en
la parte técnica, también era profesor del colegio
donde yo iba, aquí cerca en Las Rosarinas. Era muy
sensible, le gustaba la música, las flores,... Era un
padre atento a lo que queríamos; muy deportista y
siempre nos incentivó para que practicásemos depor-
tes, de hecho cuando estábamos acá teníamos profe-
sor de natación y de tenis. Ese es el recuerdo de papá,
un ser humano muy cálido porque tal vez la figura del

militar es más rígida. 
-A: Era un padre muy cariñoso. En ese entonces éra-
mos los dos adolescentes, ella tenía 18 y yo 15 años;
él estaba muy atento a nuestras necesidades y en
todos los detalles. Justamente esa noche, de la fiesta,
yo le había pedido permiso para venir acá a la fiesta
porque el discjockey era mi profesor de fútbol, por lo
que me respondió: "Sí, podés venir pero después de la
cena". Entonces, me escuchó pero fue muy respetuo-
so de las directivas. Estaba muy atento a las necesida-
des de todos, inclusive de los operarios de la fábrica
que a pesar de que eran más de 1.000, sabía el nombre
de cada uno. En el diario de cautiverio que se encon-
tró hay frases excelentes, como: "A ese precio no,
prefiero la muerte, hijo mal parido sería trocar este
mísero encierro mientras mi alma se envilece en el
fango de estos miserables". Creo que eso lo define
como hombre, como militar, como patriota y a noso-
tros como padre. Por otra parte, el nieto del coronel
Osvaldo Guardone, Santiago (S) expresó: “Estar
aquí es un gran orgullo. Nos toca la gran responsabi-
lidad de contar la historia completa, con nuestros
pares de nuestra generación, gente que no vivió en
esa época, que escuchó lo que aprendió en las escue-
las y poder contar las acciones valerosas y los sacrifi-
cios que hicieron los militares también”. 
El otro nieto, Mariano Lois (M) complementó:
“Coincido con Santiago, sobretodo en el punto de
vista del orgullo, me parece que, si bien el reconoci-
miento tardó, es importante que se dé a conocer hasta
en los medios la historia completa”.

-¿Nos podrían contar cómo era el coronel Guardo-
ne?
S: El abuelo tuvo una gran carrera militar, lo digo
como nieto desde el orgullo y su legajo: desde estar
preseleccionado para los juegos olímpicos en 1952 de
Helsinki hasta diferentes comisiones afuera, en car-
gos directivos y finalmente entró a la fábrica. En
pocas palabras, tuvo una gran carrera como militar y
fue una gran persona por todos los relatos que he
escuchado sobre él. He tenido la posibilidad de cono-
cer compañeros y otros militares que también com-
partían la época. El abuelo después de esa noche,
completó el año y después siguió en carrera en otros
cargos. Uno busca ejemplos o personas para admirar
y a veces están cerca con pequeñas o grandes accio-
nes. Es un orgullo que se transmitió, el orgullo que
nuestros padres tenían por su padre, nuestro abuelo,
llegó a nosotros que lo conocimos 12 o 13 años. Tam-
bién es importante hablar de la abuela, todo el apoyo
como esposa de militar, esa situación, el apoyo entre
militares y sus esposas, entre familias después del
lamentable hecho. 

-¿Qué le hace sentir orgullo de su abuelo?
S: Resalto el acto de heroísmo del abuelo, de defen-
der la familia, defender valores, la institución, prácti-
camente cuando tiraba era sólo, con la familia apo-
yándolo en la casa. Estaban los cinco hijos, la esposa,
una empleada con un bebé, una situación de indefen-
sión total, de inferioridad frente a un grupo de 20 a 30
personas que les tiraban de todos lados y él corría de
un lado para el otro, con diferentes armas, para con-
fundirlos. Fue una situación extrema 

Testimonios

El jefe del Ejército hace entrega de reconocimientos a María 
Susana y Arturo, hijos del coronel post mortem Argentino Larrabure.

Soldado clase 53 Jorge Fernández recibió un
reconocimiento por su valor en su desempeño en la
defensa de la fábrica.

Los nietos del coronel Osvaldo Guardone, Mariano y Santiago, reciben
de manos del general Pasqualini unas distinciones. 

Busto recordatorio del
coronel Argentino del Valle Larrabure.
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-P ara hablar de esta
mutual es necesario
remontarnos en los
orígenes del Ejérci-

to. Surgió de una necesidad que
tenían los militares en el momento
del retiro para hacer un cierre com-
pleto de ese ciclo. 
-Cnl Bo: Así es. Si bien es cierto
que se ingresaba como a la Guardia
Nacional en aquella época, había
muchas variantes. Nuestros gran-
des combatientes luego de recorrer
países de América, y cuando termi-
naba todo y tenían que volver a
nuestro país, generalmente morían
pobres. Eso le ocurrió a Belgrano, a
San Martín, y a tantos otros que no
se les reconoció su trabajo y sacri-
ficio, mucho menos había un reco-
nocimiento económico. Entonces
en 1881, un grupo de 22 oficiales
convocados por el coronel Baldo-
mero Fluguerto Sotelo, decidió

juntar fondos para dar cristiana
sepultura a los fallecidos. Esta
agrupación recibió la denomina-
ción de Sociedad Panteón Militar, a
partir de ahí comienza su creci-
miento sobre una base solidaria.
Años más tarde adquiere el nombre
de Asociación Socorros Mutuos
“Fuerzas Armadas”.
Comienzan allá por el cementerio
de la Recoleta ya que no existía el
de Chacarita, que aparece recién en
1889 después de la epidemia de la
fiebre amarilla. Desde sus inicios
fuimos una entidad totalmente pri-
vada que por solidaridad la gente se
asociaba y colaboraba con ese sis-
tema para llegar a la actualidad,
donde tenemos tres panteones en
Chacharita y cobertura práctica-
mente en todo el país.

-¿Quiénes pueden asociarse?
-Cnl Bo: Inicialmente era solamen-

te para el personal militar de las
tres Fuerzas Armadas, pero bueno
los tiempos cambian, nos aggiorna-
mos y ahora está abierto a todos los
civiles.

-¿Cómo surge el nombre de Soco-
rros Mutuos?
-Cnl Bo: La idea surge porque es
un concepto de principios del siglo
XX. Eran aquellas sociedades que
cubrían aquello que no lo cubrían
ni el Estado, ni las leyes, ni las
obras sociales, ni ningún otro tipo
de gremio. Entonces Socorros
Mutuos cubre ese espacio: el lugar
de descanso. Muchos creen que el
servicio de sepelio incluye ese
lugar pero no es así. 

-Esto tiene que ver con la preven-
ción, con estar preparado con la
situación. ¿Qué diferencia hay
entre asociarse a Socorros

Mutuos y pagar un cementerio
privado? 
-Cnl Bo: Básicamente la diferencia
es que esto es solidario. Es decir, el
cementerio privado es un negocio
donde alguien ocupa un predio y
cobra una cantidad X de dinero por
dar un lugar a los restos de un fami-
liar fallecido. Evidentemente es un
costo alto y no todo el mundo
puede acceder a eso, hasta algunos
seguros no lo cubren. El nuestro es
un concepto solidario con montos
mucho más bajos, nuestra finalidad
es dar una ayuda y no es hacer
negocios. Nunca fuimos ni vamos a
ser una entidad con fines de lucro
sino que ofrecemos servicios a la
gran familia militar y a todos los
otros socios.

-Tengo entendido que a partir del
1º de agosto además ofrecen un
servicio de salud.

-Cnl Bo: Tenemos un servicio que
cubre varias facetas: tenemos por
un lado el básico que es sin cargo a
través de Gerdanna Salud, una
empresa conocida en el medio que
ha trabajado en otros lugares y
ofrece emergencias médicas, asis-
tencia domiciliaria, laboratorio y
una serie de atenciones de salud. A
su vez está Hominis del Sanatorio
Güemes, el Centro Médico Puey-
rredón (con internación) y estudios
más complejos. Con un pequeño
coseguro se accede a un servicio de
medicina periférica con especiali-
dades como traumatología, diag-
nóstico por imagen, análisis de
laboratorios, pediatría y obstetricia.

-¿Cómo es que deciden ampliar los
servicios para los asociados?  
-Cnl Bo: Este es un tema que ya
venía antes en la mutual pero pro-
ducto del deterioro del salario mili-
tar y otras cuestiones empezó a
caer. A partir de que comienza
nuestra gestión hace 4 años deter-
minamos estos cambios. Cambia-
mos varios conceptos en cuanto al
modo de trabajar, de servicios a
prestar y ampliamos  todo eso.
Estamos en proceso de acuerdos
con la Prefectura Naval y Gendar-
mería; nos estamos acercando a la
Policía de la Ciudad y de la Fede-
ral. Contamos con un plan de
ampliación de cinerarios, ahora que
la Iglesia autorizó a incinerar los
restos, tenemos esa opción también
para ofrecer. 

En el día a día, cómo ven estos
cambios que nos van mencionan-
do, ¿cuáles son las inquietudes que
les plantean?
-Cnl Bo: En líneas generales, pode-
mos decir que el viejo socio está
muy conforme y se siente acompa-
ñado.
-Sargento ayudante (R) Luis
Romano: Ahora es más comunita-
rio. Nos acercamos más al socio,
porque antes no había mucha
comunicación. Hoy le damos la
posibilidad que a través de la pági-
na web, Facebook o Twitter se
acerquen un poco más. Entonces
nos están volviendo a conocer. 

-¿Están por implementar alguna
otra mejora?
-Cnl Bo: Estamos planeando insta-
lar oficinas en el cementerio de
Chacarita para los que necesiten el
servicio de panteón, con costos
accesibles. Nuestra finalidad es que
los asociados tengan ciertas cues-
tiones resueltas para ese momento
final de sus vidas y las de sus fami-
liares cercanos 

Para mayor información: 
http://www.socorrosmutuos.com.ar
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CABA

Innovaciones en la
Asociación Socorros
Mutuos “Fuerzas Armadas”

En Radioactivos, programa radial de FM Soldados, estuvieron el coronel (R) José Luis
Bo, presidente de la Asociación Socorros Mutuos “Fuerzas Armadas” y el
sargento ayudante (R) Luis Romano, jefe de servicio y logística para hacer un repaso
de la historia de la mutual y contarnos acerca de su modernización e innovaciones.  
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CABA

La virgen de la Merced, patrona del Ejército Argentino

E n la batalla de Tucumán,
en la que el Ejército del
Norte, bajo el mando del
General Manuel Belgra-

no, venció a las tropas realistas que
bajaban del Alto Perú superando en
número y potencia de fuego las fuer-
zas patriotas. En el parte que trans-
mitió al Gobierno, hizo resaltar que
la victoria se obtuvo el día de Nues-
tra Señora de las Mercedes, bajo
cuya protección se habían puesto las
tropas. El parte dice textualmen-
te: “La Patria puede gloriarse de la
completa victoria que han tenido sus
armas el día 24 del corriente, día de
Nuestra Señora de las Mercedes bajo
cuya protección nos pusimos “.

El General Belgrano puso en
manos de la imagen de la Virgen su
bastón de mando. La entrega se
efectuó durante una solemne proce-
sión con todo el Ejército, que termi-
nó en el Campo de las Carreras,
donde se había librado la batalla.
Ese triunfo se lo atribuyó a esta vir-
gen y días después la nombró Pri-
mera Generala del Ejército. Esa
misma imagen se encuentra en la
Basílica que lleva su nombre en la
ciudad de Buenos Aires. El 24 de
septiembre de 1912, conmemoran-
do el centenario de la batalla que
comenzó a configurar la frontera
norte de nuestra Patria, la imagen
recibió la Coronación Pontificia
otorgada por el Papa San Pío X. Ella
es la Madre que une y reúne a sus
hijos que quieren ser libres y com-
prometen su vida  por la libertad 

El 24 de septiembre se celebró el día de la santa patrona del Ejército en la Basílica de Nuestra Señora de la Merced y contó
con la presencia de los Patricios quienes acompañaron la procesión y la comunidad lo vivió como una gran fiesta. 

San Pedro Nolasco fue un reli-
gioso barcelonés, fundador de
la Orden de la Bienaventurada
Virgen María de la

Merced para la redención de cautivos.
En la noche del 1º al 2 de agosto de
1218, pasa por un momento muy difí-
cil en su vida, diríamos una crisis de fe

y de vida porque descubre a Jesús en
los cautivos que estaban en manos de
los musulmanes y no encuentra la
manera de ayudarlos. Y en esa oscuri-
dad de su vida es que María se le apa-
rece para decirle que le envía a la Tri-
nidad para acompañarlo en su cami-
nar. Nace así la Orden Mercedaria. Por

tal motivo es que María de la Merced
es esa Madre que sabe de dolores y
dificultades, y es capaz de sostener y
romper las cadenas que esclavizan al
hombre de tantas cautividades. Al ser
Madre liberadora es que el pueblo que
quiere ser libre se encomienda a ella en
el nacer de nuestra Patria

Historia
de los

mercedarios
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A ntes de que amaneciera decidí
tomar posición a unos 2.500 m
de la Altura 234, ocupamos una
base de patrulla reducida dando

seguridad a los 360° en la ladera de una pen-
diente frente al estrecho, allí nos enmascara-
mos y nos dispusimos a enfrentar lo que
pudiera amenazarnos, sabiendo que solo nos
quedaban unos 40 tiros por hombre.

Continuaban buscándonos con patrullas
aéreas y terrestres, nos llamaban por altavoz,
diciéndonos que habían tomado prisionero al
resto de la sección y que los heridos estaban
bien y que esperaban que nos rindiésemos.

Desde aquella platea lo que presenciamos
con las primeras luces fue sensacional, fuimos
observadores privilegiados del ataque aéreo a
la flota. Conté 17 buques, pudimos ver cómo
dos de ellos fueron alcanzados por las escua-
drillas mostrando una columna de humo blan-
co. Mientras esto ocurría entre alertas y alar-
mas sonoras de todo tipo, los helicópteros
volaban al ras del suelo y las patrullas inte-
rrumpían sus tareas de rescate, salvamento y
exploración. Creo que tanta distracción
durante la mañana nos permitió ser olvidados.
Durante la tarde vimos patrullas terrestres
buscándonos sobre la costa del canal y heli-
cópteros que nos sobrevolaban sin vernos.
Parecía que la fuerza ya desembarcada se
estaba reorganizando en algunos lugares
sobre ambas orillas del canal.

Con las primeras sombras nos preparamos
para comenzar la marcha, había decidido evi-
tar la localidad de San Carlos. Teníamos una
nueva misión: marchar con rumbo sudeste
hacia Puerto Argentino.

Al no poder dirigirnos directamente hacia
allí por el obstáculo que representaba el canal
de San Carlos, y vadearlo en esa época del
año era un suicidio, decidí ir hacia el noreste
en dirección al cerro Bombilla, para luego tor-
cer hacia el este, contaba con cartografía de la
isla y sabía perfectamente donde nos encon-
trábamos.

La tercera noche pasamos próximos al
punto de reunión acordado con el jefe de
compañía. El promedio de marcha por noche
era de 3 km aproximadamente, no había posi-
bilidades de moverse rápido, debíamos eludir
zonas inundadas que no veíamos hasta estar
en ellas, sabiendo que el agua era sinónimo de
congelamiento, muchas veces lo preferíamos
a tener que transitar por esa incómoda turba
que se presentaba como una capa de pasto y
al pisarla encontrábamos una masa blanda y
elástica de algo parecido al barro que trababa
el paso y todo lo mojaba.

Desde el inicio de la marcha no habíamos
comido, tampoco teníamos desesperación por
comer. La necesidad de salir de la zona sin ser
vistos y atacados, y poder aprovechar mejor
las horas de luz para marchar, eran nuestras
mayores preocupaciones. A esa altura de las
circunstancias, Godoy y los 9 soldados con-
fiaban plenamente en mis decisiones, les
había reclamado fortaleza para salir de aque-
lla situación y ellos tanto como yo no preten-
dían rendirse. ¿Prefieren rendirse?, les pre-
guntaba cuando los veía desanimados con
pocas fuerzas para continuar, y siempre reci-
bía un “no” rotundo como respuesta.

Había transcurrido una semana desde la
llegada a la Altura 234 y estábamos viviendo
un inolvidable día de la Patria. Los sufrimien-
tos de la penosa marcha nocturna, la tensión
nerviosa por el temor constante de estar tran-
sitando rumbo a un combate desfavorable o el
caer prisioneros, sumados a la fría manera de
pasar los días en posiciones inmóviles, hacían
que el estómago estuviese apretado y curiosa-
mente dejamos de sentir hambre. Era evidente
el desgaste que acumulábamos, por eso era
conciente que debíamos alimentarnos con
algo más que esas pelotitas dulces (segura-
mente frambuesas o frutillas silvestres - rubus
geoides), que encontrábamos en unos arbus-
tos pegados a la turba cerca de los arroyos,

eran muy chicas de unos 5 mm de diámetro,
había que arrastrarse bien y hacer una buena
cosecha para juntar un puñado.

La quinta noche de marcha, la pareja de
seguridad de la retaguardia me informó que
nos seguía una fracción de 15 soldados, apre-
cié que estarían a unos 3.000 m y venían en
nuestra dirección. Resolví cruzar un profundo
brazo de mar de unos 18 m y cambiar de
rumbo para ocupar una posición bien arriba.
Varios soldados no sabían nadar; casi se
ahoga Godoy, perdió el fusil Alarcón y nos
mojamos completamente, hecho que nos
afectaría en el futuro porque toda la ropa per-
maneció húmeda por unos cuantos días.

Alcanzamos la posición pretendida, no
podíamos movernos más de aquel sitio, aplas-
tados tiritando, y como ocurrió el 21 lo que
vimos fue increíble, desde arriba en la direc-
ción adonde íbamos antes de cruzar el brazo
de mar y a unos 400 m desde nuestro lugar,
comenzaron a disparar hacia la patrulla que
nos perseguía con una precisión letal. 

En un principio pensé que también tirarían
sobre nosotros y que la fracción atacada era
una patrulla de comandos argentinos, pero no.
Evidentemente cuando moví el grupo, la frac-
ción que emboscaba no nos detectó al pasar
por debajo de ellos, pero sí vieron a los que
nos perseguían confundiendo a esa patrulla
inglesa con nosotros.

La patrulla atacada se encontraba a 1.000
m de nuestro observatorio y marchaba desple-
gada en formación de rombo por parejas de
combate en una zona abierta de unos 300 x
300 m. El fuego cegador progresivo de por lo
menos 6 ametralladoras, comenzó desde
afuera hacia adentro, tanto en el frente como
en la retaguardia reuniéndose en el centro,
para luego desandar las zonas batidas cruzán-
dolas.

Luego de varios minutos del intenso fuego
de las ametralladoras, comenzó el fuego de
encuadramiento de los morteros. Esta combi-
nación de fuegos terminó por completo con la
patrulla, que no tuvo la posibilidad de reac-
cionar y salir de la zona de muerte. Intentaron
comunicarse a viva voz y por radio al arrastrar
a algún compañero herido para protegerlo,
caían también en el intento, fue devastador.

Al cabo de 10 minutos de haber comenza-
do el ataque, sobrevolaban la zona 3 helicóp-
teros que aterrizaron y rápidamente traslada-
ron los cuerpos inmóviles de aquellos solda-
dos que nunca nos alcanzaron. 

Durante ese día, el frío fue desesperante; la
ropa completamente mojada se endurecía y
congelaba, era imposible no sentirse desespe-
rado. La voluntad del grupo había empezado
a quebrantarse, no eran actos de insubordina-
ción, se trataba de algo distinto, los hombres
parecían ausentes, abandonados, sumergién-
dose en la pasividad y la apatía. Sabía que no
estaban en condiciones para exigirles dema-
siado, pero eran soldados del Regimiento de
Infantería 25 y no estaban entregados, conti-
nuaban confiando en mis decisiones.

La emboscada inglesa fallida hizo que
tomáramos conciencia que debíamos salir de
esa zona controlada por el enemigo. Para exi-
girles ese esfuerzo, era necesario levantarles

la moral y sólo lo pude hacer prometiéndoles
lo que yo deseaba profundamente hacer, con-
seguiríamos un buen refugio para recuperar-
nos, esa fue mi promesa.

Al cabo de dos noches estimé que debía-
mos haber recorrido unos 10 km, paramos en
una elevación rocosa que posibilitaría cons-
truir un refugio. Este lugar era bueno porque
nos permitiría detenernos por unos días, cazar
algo, encender un fuego sin ser vistos, calen-
tarnos, secar la ropa y comer y así poder recu-
perar nuestro estado general. Además tenía-
mos observación hacia donde habían quedado
los ingleses y un alambrado de referencia a
unos 600 m que nos permitiría sacarle algunas
varillas para el fuego.

El frío y la humedad, el nuevo enemigo
Estábamos sufriendo mucho, el último

esfuerzo se sintió demasiado. Igual que a
todos, los pies se me hinchaban y no los sen-
tía, cuando me quise poner los borceguíes me
costó hacerlo, decidí no sacármelos más,
algunos cortaron el cuero para que entraran
los pies. Luego al frotarlos o moverlos un
poco, se empezaba a sentir un dolor intenso y
penetrante en el talón y se extendía como una
descarga eléctrica hasta llegar a la nuca. Tení-
amos los síntomas del llamado pie de trinche-
ra.

Cazar era una decisión peligrosa, los dispa-
ros podían atraer a las patrullas enemigas y
varias veces habíamos tenido que frenarnos
cuando divisábamos alguna oveja o una ban-
dada de gansos salvajes. Pero a esa altura de
las circunstancias daba lo mismo morir bajo
los proyectiles ingleses que de hambre.

Durante la mañana apareció una avutarda
(un ganso salvaje) a pocos metros del refugio,
saque mi pistola y tiré varios disparos hasta
poder matarla, era instructor de tiro, pero la
debilidad que tenía impedía sacarme el tem-
blor de las manos. Se dividieron las plumas,
que todavía conservaban algo del calor del
animal en los pedazos de piel, para metérselas
en el pecho, abrigaron los pies con los plumo-
nes. Repartí los pedacitos de carne cruda
como si ejecutara un ritual pagano, todos en
semicírculo esperando anhelantes los trozos
que tenían gusto a almendras, nunca podré
olvidar ese gusto.

Ahora quedaba hacer fuego pero los fósfo-
ros se habían mojado durante el cruce del
brazo de mar. Tenía un lanzador de señales
luminosas, juntaron pasto y disparé el proyec-
til sobre la pequeña parva que no se encendió
por estar demasiado húmeda. Intente nueva-
mente con otra bengala, agregándole al pasto
pedacitos de raspaduras y astillas de una tabla
del alambrado, esta vez se encendió y pudi-
mos calentarnos en rueda y secar por lo
menos la ropa interior. Esa noche hablaron
más que de costumbre, nos sentíamos recon-
fortados. Pero la enfermedad nos había alcan-
zado, eran 3 los soldados enfermos, yo tam-
bién por ratos tiritaba y deliraba de fiebre.

La intensión era recuperarnos y quedarnos
en el lugar un par de días para luego conti-
nuar, pero la infección que tenían Godoy,
Moyano, Cepeda (en los pies) y Alarcón (en
las manos), no se podía parar de ninguna

manera. Debimos quedarnos varios días en el
abrigo. El caso más grave era el del cabo
Godoy, estaba realmente mal, pasaba el día
tirado, no hablaba, se negaba a comer y no
quería salir cuando había algo de sol. Dos o
tres veces me dijo: “Deje, mi subteniente,
total yo ya estoy muerto”. Daba mucha lásti-
ma verlo así, sobre todo a quienes lo había-
mos conocido en el cuartel y lo considerába-
mos un excelente superior que siempre estaba
dispuesto a resolver los problemas y listo para
ayudar a los que más lo necesitaban. Con el
correr de los días pude observar de cerca el
avance de la gangrena y cómo se pudrían los
tejidos por congelamiento.

Mandaba a los hombres en pareja a cazar
ovejas, eso pasaba cada 3 o 4 días, para no
correr demasiado riesgo. El racionamiento era
estricto; 2 pedazos por hombre y por día.
Envolvíamos todos los restos del animal en el
cuero y lo tirábamos al arroyo para no ser ras-
treados. Comíamos los pedazos crudos o
pasados por el fuego. De los 9 días en el refu-
gio, tuvimos sólo 3 de fuego, siempre durante
la noche cuidando el resplandor y aprove-
chando el viento, procurando mantenerlo
durante el día dispersando bien el humo para
no ser vistos. 

Desde la emboscada nunca más vi patrullas
enemigas. Lo único seguro que sabíamos de
la guerra eran dos cosas, que no había termi-
nado y que los ingleses seguían avanzando,
porque veíamos pasar algún helicóptero que
llevaba colgadas carga o piezas de artillería y
aviones de combate rumbo a la costa.

Cepeda, Moyano y Alarcón seguían los
mismos pasos que Godoy, el resto también
teníamos problemas, el que mejor estado
demostraba era Clot. Antes de volverme loco,
si ya no lo estaba, decidí seguir marchando con
los que todavía podían, en un desesperado
supremo esfuerzo final por llegar a Puerto
Argentino. Sabía que seguir aferrados a ese
refugio podía equivaler a una condena a muer-
te colectiva. Estábamos todos enfermos y
necesitábamos ser atendidos. Resolví entregar
a los enfermos graves y seguir la marcha con
el resto, era la única manera para que recibie-
ran asistencia médica inmediata y nosotros
buscar el auxilio sanitario en propia tropa.
Godoy, Moyano y Cepeda se quedaron con
Clot. Les dejé alimento para 2 días y un male-
tín de primeros auxilios, con la orden de que
Clot, luego de 24 horas de que nos marchára-
mos, sin armamento, se contactara con los
ingleses y los guiara hasta los enfermos. Debía
caminar siguiendo una línea de telégrafo que
habíamos descubierto por allí cerca, así llega-
ría a un poblado. Esto hizo, fue tomado prisio-
nero y lo tuvieron varias horas incomunicado, 

hasta que en el interrogatorio intentó
desesperadamente explicarles que allí cerca
habían quedado 3 compañeros en estado
grave, pero no logró hacerse entender o no
quisieron acompañarlo temiendo se tratara
de una emboscada.

Deseo reconocer a mis queridos hermanos
de la guerra, especialmente aquellos “héro-
es” que luchando murieron en combate y a
los veteranos que nos han dejado posterior-
mente.

Es justo recordar a quien fuera el líder
motivador y soldado íntegro, nuestro gran
jefe el teniente coronel VGM Mohamed Alí
Seineldín. Nos adiestró con la idea clara de
prepararnos para la guerra, fue quien nos
formó bajo el concepto: “Los jefes debemos
ser guerreros convencidos, debemos transmi-
tir liderazgo, debemos conocer el corazón de
nuestros soldados”.

Me siento honrado y orgulloso de haber
compartido momentos inolvidables con
aquellos integrantes del “Bravo 25” que
demostraron espíritu militar, destreza y for-
taleza durante las acciones para la recupera-
ción de nuestras Malvinas y luego en los
combates de San Carlos, Darwin y Puerto
Argentino 

Memorias de un oficial en Malvinas
ENTREVISTA AL GENERAL DE BRIGADA (R) ROBERTO OSCAR REYES 3RA PARTE

En esta tercera entrega, el general de brigada (R) Roberto Oscar Reyes nos relata cómo fue la marcha hacia
Puerto Argentino, las nuevas dificultadas que debieron superar y el final de su experiencia en Malvinas. 
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Del 15 al 19 de octubre,
en la ciudad de Buenos
Aires, se desarrolló la
conferencia especiali-

zada “Liderazgo militar y las rela-
ciones de comando entre autorida-
des militares y civiles en un ambien-
te interagencial - Caso testigo:
Antártida”.

Esta conferencia fue la tercera del
ciclo XXXIII de la Conferencia de
Ejercitos Americanos (CEA), que
abarca el bienio 2018-2019, con el
abordaje de temas vinculados al
liderazgo y apoyo militar a las auto-
ridades civiles en ambientes conjun-
tos e interagenciales en respuesta a
las amenazas emergentes en las
Américas, considerando las diferen-
cias legítimas en las capacidades,
roles y marcos legales de cada país.

Actualmente, la sede del ciclo
reside en el Ejército de la República
Dominicana y la presidencia pro
tempore está a cargo del comandan-
te general del ejército de ese país,
mayor general Estanislao Gonell
Regalado.

El 15 de octubre, en el Regimien-
to de Granaderos a Caballo “Gene-
ral San Martín” se realizó la cere-
monia de apertura de esta tercera
conferencia, para la cual Argentina
eligió las actividades antárticas
como caso testigo de las relaciones
entre diversas agencias que compar-
ten una misma tarea. El acto fue
encabezado por el jefe del Ejército,
general de división Claudio Ernesto
Pasqualini y el secretario general de
la CEA, general de brigada Luis
Francisco de León Rodríguez, de la
República Dominicana.

Durante la bienvenida, el general
Pasqualini destacó: “…desde sus
inicios, la CEA ha sido un foro de
debate y discusión sobre los temas
militares que interesan a sus inte-
grantes. Sus productos han servido
para que cada uno de los ejércitos y
organizaciones tomen experiencias
y vivencias y las adapten a sus rea-
lidades. Para el Ejército Argentino
reviste importancia institucional y
lo demostramos en acción, con
datos incontrastables: 5 veces
hemos sido anfitriones de distintos
ciclos, siendo después de los
EE.UU. el país que más eventos ha
realizado…”.

También asistieron el comandan-
te Conjunto Antártico, general de
división Justo Francisco Treviranus,
quien se desempeñó como presiden-
te de la conferencia especializada;
representantes de los ejércitos de los
países miembros y observadores.

Para el caso testigo en cuestión,
expusieron los siguientes expertos:
el coronel  Gustavo Dalmonte D’A-
mico del Ejército de Uruguay; el
capitán de navío Albert Lluveras, el
coronel Adolfo Ernesto Humarán y
el coronel Orlando Rubén Interlandi
del Comando Conjunto Antártico;
los ministros Máximo Gowland y
Fernanda Millicay del Ministerio de
Relaciones Exteriores y Culto; el
coronel mayor Marcos Mansilla,
director de la Escuela Superior Téc-
nica; el brigadier Germán Arias
Athanaciu, agregado de Defensa de
la República de Chile y exjefe del
Centro de Asuntos Antárticos del
Ejército de Chile (2015-2016) y el
comandante Valentín Carlos Bení-

tez Martínez, jefe de la Campaña
Antártica Española 2017-2018.

El cierre de la conferencia fue en
el Círculo Militar, donde su presi-
dente, el  general de división (R)
Carlos Antonio Estéves brindó una
recepción y dio inicio a la ceremo-
nia de cierre encabezada por el
general de división Treviranus, el
general de brigada (Ejército de la
República Dominicana) Luis Fran-
cisco de León Rodríguez –Secreta-
rio General pro tempore del Ciclo
XXXIII de la CEA– y el general de
brigada Horacio Martín Señoriño –
Secretario de la Conferencia Espe-
cializada Buenos Aires 2018–, quie-
nes invitaron a los participantes a
firmar las actas y les entregaron un
diploma y presentes recordatorios
del evento.

Al hacer uso de la palabra el
general de brigada de León Rodrí-
guez destacó: “Considero que los
objetivos de esta conferencia han
sido cumplidos y en lo personal mis
expectativas fueron rebasadas, toda
vez que me resultan novedosos los
planteamientos expuestos en torno
a la manera de cómo se manejan los
aspectos relacionados con la Antár-
tida, fundamentados en el Tratado
Antártico y en las estructuras dise-
ñadas para cumplir las misiones
asignadas a los respectivos ejércitos
en el marco de las coordinaciones
interagenciales […] agradezco una
vez más al Ejército Argentino por
haber hecho posible la realización
de esta conferencia en la que ha
sido un factor trascendente la parti-
cipación de actores de primer orden
de los ejércitos de Argentina, Chile,

España y Uruguay, así como fun-
cionarios del Ministerio de Relacio-
nes Exteriores y Culto, quienes nos
compartieron sus experiencias […]
La confraternidad americana es una
realidad palpable, tal como fue con-
cebida por los forjadores de nues-
tras nacionalidades…”.

A su término, el general de divi-
sión Treviranus dio por finalizada
la ceremonia luego de expresar:
“Más allá de las cuestiones técnicas
y operativas, que para muchos eran
nuevas, debo destacar la camarade-
ría, la hermandad y la amistad entre
los ejércitos de la CEA. Y esa
camaradería se nota muy claramen-

te […] Agradezco a los integrantes
de la conferencia por su participa-
ción y por su comprensión para sos-
layar aquellos problemas o incon-
venientes que se pudieran haber
presentado. El Ejército Argentino
siempre tuvo, tiene y tendrá un
importante interés por este foro
internacional, reviste una relevante
importancia institucional, creemos
que con el compromiso de todos
lograremos avanzar y afianzar las
relaciones multilaterales, asegurar
una zona de comprensión que
abone los conceptos de integración
y de complementación que tanto
aboga esta conferencia…” 

19 GEOPOLÍTICA

BUENOS AIRES

Conferencia de Ejércitos Americanos
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E l jefe de la delegación argentina
fue el comandante de la Guarni-
ción Militar Buenos Aires, general
de brigada José Antonio Saumell

Robert, a quien le cupo la tarea de recibir al
director de Inteligencia del Ejército de Chile,
general de brigada Guillermo Paiva Hernán-
dez, quien encabezó la delegación del país
hermano y al resto de los integrantes de la
comitiva. En las escalinatas del Edificio
Libertador, un cordón de honor del Regi-
miento de Infantería 1 Patricios agasajó a la
comitiva chilena. 

La primera actividad fue en el Salón Roca,
donde los presentes escucharon ambas intro-
ducciones de los himnos nacionales. 

Por su parte, el general Saumell Robert
hizo uso de la palabra y destacó la importan-
cia de la decimoctava reunión bilateral, que
“posibilitará aumentar los conocimientos y
enriquecer las experiencias mutuas”. Luego,
en nombre de la delegación chilena, habló el
general Paiva Hernández, quien afirmó que:
“Desde 1999, año de la primera reunión bila-
teral, se ha llevado un proceso constante y
provechoso que enriqueció nuestra relación
bilateral”. Luego de las palabras de apertura
de ambos generales, se estrecharon las manos
y se dieron un cálido abrazo que marca los
lazos de cooperación, camaradería, amistad,
unión e integración que hay entre ambos ejér-
citos.

A propósito de esta XVIII reunión bilate-
ral, el general Paiva brindó una entrevista a
SOLDADOS, en la cual expresó sus impre-
siones de la visita a Buenos Aires.

-¿Qué le pareció la agenda que se seleccionó
para esta reunión bilateral?

-Fue una agenda muy completa en la que
hemos tratado temas que ya se desarrollaron
con anterioridad y profundizamos muchos de
ellos. Lo más importante es que seguimos
manteniendo esos lazos de amistad y coope-
ración que nos han caracterizado histórica-
mente como pueblos hermanos, los cuales
nos van a seguir uniendo presente y futuro.

-¿Cree que éste es un buen mecanismo de
relaciones entre ambas Fuerzas Armadas?

-Yo lo encuentro óptimo. Al ser anuales y

compartidas nos da la posibilidad de mante-
ner este flujo de información. Yo tomo mi
experiencia como agregado militar en Perú,
donde me desempeñé hasta hace un año, allí
se hacen este tipo de reuniones y como diplo-
macia militar, es un paso adelante dentro del
sistema de relaciones. Es lo mejor que puede
suceder y tengo la esperanza que siga mucho
tiempo así.

-Hace ya unos años vienen realizando reu-
niones bilaterales de mandos fronterizos,
¿cuál es su visión de estos encuentros?

-Ciertamente, este tipo de bilaterales se
vienen realizando hace un tiempo. Incluso
para el presente año están previstas cinco reu-
niones, de las cuales ya se concretaron tres y
las otras dos están confirmadas. Me parece
una instancia super válida ya que no todo
puede ser centralizado a nivel de los estados
mayores (o comandancia en jefe como es en
nuestro caso) sino que la relación fronteriza
entre unidades regionales es de gran impor-
tancia ya que es en ese lugar donde van a
suceder los apoyos en casos de catástrofes
naturales o en casos de otra necesidad. Por lo
tanto, es muy útil que los comandantes de las
unidades de las zonas que están enfrentadas
se conozcan y coordinen, cosa que el apoyo
eventual sea más ágil y práctico en la medida
que se requiera.

-¿Además de los ya mencionados, cuáles
considera que son los mecanismos de coope-
ración más óptimos para el fortalecimiento
de las relaciones bilaterales?

-El principal es la confianza mutua. En la
medida que haya confianza mutua e interés
de las partes, el resto de las cosas salen por sí
solas. Podrán faltar los medios humanos o
materiales, pero habiendo dedicación, interés
y confianza todo resulta bien.

-¿En qué áreas o ejes temáticos considera
que es necesario profundizar la cooperación
entre las Fuerzas?

-Viendo como se ha desarrollado la reu-
nión, más que profundizar tendríamos que
mantener lo que ya se ha hecho. Manteniendo
los actuales lazos de camaradería y amistad
estamos en niveles muy óptimos. Para entrar

en mayores detalles, sería el aspecto de coor-
dinación para empleo de eventuales catástro-
fes que son los desastres naturales y las ame-
nazas que tenemos en ciernes los dos países,
ya que cuando a nosotros nos afecta un vol-
cán les caen las cenizas a ustedes, hay inun-
daciones; aspectos del calentamiento global
también nos afectan. Entonces, en la medida
en que podamos entrar en los detalles finos
del empleo de los medios de los apoyos,
podemos emplear una efectividad aun mayor.

-El ejército de Chile tiene muchas capacita-
ciones, representaciones, cooperaciones a
nivel regional y mundial, ¿cuáles cree que
serían buenas compartir con el Ejército
Argentino?

-En base de la experiencia del de Chile
podría decirles cuál sería la mejor, aunque
eso obedece a la política interna de cada país
y a los lineamientos de cada institución. Sin
embargo, yo creo que todo lo que sea coope-
ración internacional y que ayude al país que
lo necesite es una actividad, que es reconoci-
da y que por lo demás está dentro de la
modernidad de los ejércitos, y donde se
demuestra la dualidad de funciones, en donde
el camión que sirve para movilizar efectivos
militares pero también sirve para evacuar
gente en caso de emergencias. Los aviones,
los helicópteros y todo tipo de aeronaves sir-
ven para aspectos militares y por ende, para
aspectos de ayuda a la población civil.

-¿Considera que se puede aumentar más la
cooperación con la realización de ejercicios
combinados de ambos ejércitos? ¿Calcula
que se podría ampliar?

-Todo lo que sea cooperación y trabajo en
conjunto, si es posible aumentarlo, siempre
trae un beneficio, sobre todo en estos casos de
emergencias requieren que las Fuerzas Arma-
das salgan a las calles y dejen sus cuarteles
para apoyar a la gente. Nosotros desarrolla-
mos innumerables ejercicios en muchas áreas
del ámbito militar, del ámbito social y del
ámbito humanitario. Desde la Antártida hasta
el límite norte tenemos actividades en con-
junto de salvamento, de rescate de personas,
cómo afrontar emergencia y trabajo en con-
junto de cuarteles generales. Si bien es cierto

que tenemos muchas actividades de entendi-
miento y colaboración en la medida que
podamos  seguir mejorando el beneficiario
siempre será el pueblo argentino como el chi-
leno.

-Argentina y Chile tienen una fuerza de paz
combinada conjunta Cruz del Sur, ¿Cómo ve
el futuro de esa Fuerza?

-Esta es una Fuerza importante desde su
creación. De un medio de alta tecnología  que
está a disposición de Naciones Unidas. Lo
importante es que tengamos la posibilidad de
concurrir cuando se requiera. El trabajo con-
junto nos va a permitir como países latinos ir
en ayuda. Efectivos chilenos están bajo ban-
dera argentina trabajando en conjunto para
Naciones Unidas. Cualquier necesidad que
pueda ser cumplida por los efectivos militares
y tenga su forma conjunta como lo es la Fuer-
za Cruz del Sur sería una oportunidad de
demostrarle al mundo el buen nivel de rela-
ciones que tenemos, cosa que idealmente,
otros países limítrofes tuviesen este tipo de
actividades con confianza y tan profesionales
como lo hacemos hasta la fecha.

-Sobre el área de inteligencia: ¿Cómo
enfrenta el ejército chileno las nuevas ame-
nazas como ciberguerra, las fake news y
manipulación en las redes sociales?

-Es un tema delicado sobre todo las cibera-
menazas. Para nosotros como institución, es
importantísimo crear conciencia en la gente,
en la medida que ellos tengan conciencia y
eviten el entrecruzamiento de redes,  el divul-
gar información o tener algún tipo de conver-
sación no acorde a las buenas costumbres.
Inclusive no transmitir fotografías familiares.
Vamos a proteger a nuestras personas, nues-
tras familias, nuestras instituciones. Es una
amenaza que está latente en todas partes. La
base, repito, para evitar esto es la conciencia
del usuario. 

Se aprovecha la tecnología para impedir el
acceso de los datos o que borren información,
pero lamentablemente todo lo que se haga hoy
ya mañana es parte del pasado porque la tec-
nología en ciberdefensa es galopante, así que
hay que estar acorde con la modernidad 

Daniel Tello

EDIFICIO LIBERTADOR - CABA
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XVIII Reunión bilateral de Estado Mayor entre los 
En el marco de los acuerdos interinstitucionales y cumpliendo con las políticas militares de
acercamiento con ejércitos amigos se desarrolló una nueva reunión bilateral con el ejército trasandino. 
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21 BILATERALES

Concurso Literario
“Rumbo al Centenario”

¡Envíenos su trabajo!
• Tema: libre, relacionado 

con el Ejército Argentino.
• 1° Premio: $ 5.000.-

y un Diploma de Honor.

La Revista del Suboficial,
que cumplirá 100 años en
2019, invita al personal
de cuadros y tropa 
en actividad y en situación
de retiro a participar
del Concurso Literario
“Rumbo al Centenario”. 

Para mayor información dirigirse a:

rsuboficial@hotmail.com

ejércitos de Argentina y de Chile
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BATALLA DE MAIPÚ

HISTORIA

Jefes patriotas presentes en la
batalla de Maipú

La batalla de Maipú fue el
enfrentamiento decisivo de la inde-
pendencia de Chile y uno de los
más importantes de la lucha por la
libertad sudamericana. Después de
ella las fuerzas realistas en el Cono
Sur nunca más pudieron pisar en
firme. Mucho se ha escrito sobre la
genialidad del General San Martín
puesta de manifiesto en esta batalla,
pero poco se sabe de los comandan-
tes a su cargo. En este artículo que
nos acerca el Instituto Argentino de
Historia Militar tratamos de quitar
un poco la niebla de la historia
sobre estos ilustres personajes.

Comandantes y jefes argentinos:

Brigadier General Antonio
González Balcarce

El brigadier Antonio González
Balcarce tenía 43 años cuando
ocurrió la batalla de Maipú. Can-
cha Rayada (19 de marzo de 1818)
fue su primera acción militar con
el ejército unido. Y en verdad,
hacía poco tiempo que se había
incorporado al ejército como jefe
de Estado Mayor, desarrollando
algunas tareas de reorganización y
de reemplazo accidental del Capi-
tán General. Sobre el final de la
batalla de Maipú, le ordenó al jefe
del Batallón Nro 1 “Cazadores de
Coquimbo” (Chile), sargento
mayor (símil mayor) Isaac Thom-
son, que ataque la última posición
que defendía el brigadier Ordóñez
en la hacienda de Lo Espejo. Este
avance se llevó a cabo a través de
un callejón de ingreso al caserío.
Lamentablemente esta acción pro-
dujo la muerte de más de 250 sol-
dados, entre éstos, el mismo
Thomson. Continuó reemplazando
al Grl San Martín en innumerables
ocasiones con eficiencia y criterio.
Luchó en la Campaña de pacifica-
ción del Sur de Chile logrando la
captura del Fuerte Nacimiento
(1819). Como muchos soldados
que participaron en esta acción,
enfermó gravemente y regresó al
país donde falleció en Buenos
Aires, el 5 de agosto de 1820.

Almirante Manuel Blanco
Encalada

Prisionero en la isla Juan Fernán-
dez desde Rancagua (1814), fue
liberado después de Chacabuco.
San Martín le ofreció una plaza al
mando de la Artillería de Chile (en
1812, el Triunvirato de Buenos
Aires rechazó sus servicios milita-
res y éste encontró un mejor reco-
nocimiento en el Ejército de Chile).
En Cancha Rayada, el teniente
coronel Blanco Encalada salvó sus
piezas de artillería y se incorporó a
la división de Las Heras, colaboran-
do con éste en la penosa marcha a
Santiago. En Maipú ya tenía 37

años, se destacó brillantemente
apoyando a la división del mismo
Las Heras, siendo mencionado por
el Capitán General en el parte de la
batalla. Participó ya como eximio
marino (que lo era en verdad, de la
Armada Real Española) en la Cam-
paña por la libertad del Perú. Fue el
primer presidente de Chile y falle-
ció allí en 1876.

Coronel Rudecindo Alvarado
Fue edecán del director Juan

Martín de Pueyrredón y posterior-
mente fue llamado por el coronel
mayor San Martín, para unirse al
ejército de Los Andes. Asumió el
mando del Batallón Nro de 1 de
“Cazadores de Los Andes”, des-
prendido orgánicamente del Regi-
miento Nro 11 de Infantería. Se
destacó valerosamente en la batalla
de Chacabuco. En Cancha Rayada,
durante la triste noche del 19 de
marzo de 1818, el teniente coronel
Alvarado (con apenas 26 años) con-
dujo su Unidad por entre las fuerzas
realistas superiores aprovechando
la confusión de ambos bandos, el
humo y en completo silencio, sor-
teó las columnas de ataque y logró
unirse en forma casi intacta a la
columna del coronel Juan Las
Heras. A partir de allí, constituyó
valerosamente, la retaguardia de
combate de esta división. Para
Maipú, San Martín lo puso al
mando de la división izquierda,
reteniendo (Alvarado), el mando
del Batallón Nro 1. Sufrió fuertes
rechazos de los batallones realistas
e inició un repliegue, que inquieta-
ron al Capitán General. Finalmente
se le ordenó al coronel Hilarión de
La Quintana que concurra con su
división reserva a bloquear los ata-
ques reales y permitir el desprendi-
miento de los batallones indepen-
dentistas del teniente coronel Alva-
rado. Continuó en el ejército liber-
tador del Perú al mando del Regi-
miento de Granaderos a Caballo.
De regreso al país participó en car-
gos y acciones políticas y militares,
casi todas vinculadas a su Salta
natal. Falleció en su provincia en
1872.

Coronel Pedro Conde
En 1816, asumió el mando del

Batallón Nro 7 del ejército de Los
Andes. Integrando la división del
brigadier Bernardo O´Higgins tuvo
un accionar protagónico en la bata-

lla de Chacabuco el 12 de febrero
de 1817. Participó integrando la
división Sur del coronel Juan Las
Heras, donde se destacó en la victo-
ria de Carampague y en la infruc-
tuosa acción por la toma de Tal-
cahuano donde fue gravemente
herido. Estuvo presente en Cancha
Rayada y en Maipú, integró la divi-
sión reserva a órdenes del coronel
Hilarión de La Quintana. Continuó
participando activamente con su
glorioso batallón en la campaña al
Perú, hasta que su salud se agravó y
la muerte lo sorprendió en Sayán
(Perú) el 26 de mayo de 1821.

Coronel Pedro Regalado de la
Plaza

Se unió a fines de 1815 al ejérci-
to de los Andes, con el que cruzó la
cordillera. Estuvo presente en Cha-
cabuco, aunque sin una participa-
ción protagónica de la artillería
independentista. Teniente coronel
con 42 años de edad, se encontró en
Cancha Rayada donde se perdió
toda la artillería de Los Andes, que
cayó en manos realistas con todo su
bagaje. En la batalla de Maipú con-
tinuó desempeñándose como jefe
de la Artillería de Los Andes,
(operó la artillería pesada) apoyan-
do a la división izquierda del
teniente coronel Alvarado y luego a
la división reserva del coronel
Quintana. Después del final de la
guerra de independencia en Chile,
quedó en ese país como coronel de
artillería. Participó en las guerras
civiles que sacudieron a ese país en
la década de 1820, pero sin tomar
un partido claro. Falleció en Santia-
go de Chile en 1865.

Comandantes y jefes chilenos:

General Bernardo O´Higgins
El brigadier Bernardo O´Hig-

gins, comandante del ejército de
Chile, tenía 39 años de edad al
momento de la batalla de Maipú.
Amigo y colaborador del Grl San
Martín, se puso en marcha para
conseguir todo lo que fuera necesa-
rio para revertir el fracaso de Can-
cha Rayada. Buscó y fue el respon-
sable de que el ejército unido reco-
bre la confianza para oponerse al
avance del ejército realista del bri-
gadier Osorio. Incansable y enérgi-
co, transmitió al pueblo chileno la
esperanza cierta de que la victoria
era aún posible. En los albores de la

batalla de Maipú, se presentó al Grl
San Martín con su herida aún abier-
ta, para estrechar en un abrazo el
agradecimiento del pueblo trasandi-
no al accionar del Capitán General.
La confianza y la amistad de ambos
libertadores, nunca pudo ser que-
brada por ningún otro hombre con-
temporáneo. Se consagró como
“Padre de la Patria de la República
de Chile”. Falleció en Lima, Perú,
el 24 de octubre de 1842 cuando se
disponía a regresar a su Patria.

General Ramón Freyre Serrano
Con la revolución chilena de

1810, se volcó al bando indepen-
dentista hasta la derrota de Ranca-
gua. Emigró a Buenos Aires y se
incorporó a la armada del almirante
Guillermo Brown. Navegó como
corsario bajo la bandera de las Pro-
vincias Unidas y sufrió un naufra-
gio en el cabo de Hornos. Logró
arribar a Mendoza donde se unió al
ejército de Los Andes (1816).
Comandó la columna que cruzó
Los Andes y conquistó Talca. Estu-
vo presente en Cancha Rayada. En
Maipú, con 31 años de edad,
comandó toda la caballería del ejér-
cito unido del sector de la división
izquierda (teniente coronel Alvara-
do). Estos eran el Regimiento de
Cazadores a Caballo de Los Andes,
los escuadrones de los Cazadores
de Chile y la Escolta del Supremo
Director. Al momento que el Grl
San Martín empeñó la división
reserva del coronel Quintana, el bri-
gadier Osorio destacó los escuadro-
nes (sueltos) de Dragones de Are-
quipa y de Chillán para atacarlo.
Entonces, se le ordenó al coronel
Freyre que los bloquee para permi-
tirle al coronel Quintana que se
aproxime a la división del teniente
coronel Alvarado. Este cargó a los
escuadrones reales y los puso en
fuga. Finalmente, atacó con el coro-
nel Zapiola a los realistas dispersos
en la Hacienda de Lo Espejo. Pos-
teriormente participó en la campaña
de pacificación del Sur de Chile.
Fue director supremo de Chile tras
la abdicación del brigadier O´Hig-
gins. Participó activamente en el
plano militar y político por la orga-
nización institucional de Chile y
falleció en este país en 1851.

Coronel José Santiago María
Estanislao Bueras y Avaria

Participó activamente derrochan-

do coraje en las luchas por la revo-
lución chilena (1810). Tras la victo-
ria realista en Rancagua, escapó a
Mendoza en donde aceptó el encar-
go del Grl San Martín de organizar
una guerrilla en Aconcagua (1816).
El teniente coronel Bueras fue des-
cubierto y hecho prisionero, siendo
liberado luego de la victoria de
Chacabuco. Se dice, en sus constan-
tes cargas a caballo (apodado “el
Huaso”), llegó a quebrar su sable y
desde ese momento -y en preven-
ción de que ello volviese a suceder-
empezó a utilizar dos. Estuvo pre-
sente en Cancha Rayada, contribu-
yendo a asegurar la retirada de los
independentistas. En Maipú, con 32
años, combatió en los escuadrones
montados comandados por el coro-
nel Ramón Freire. Fue alcanzado
por una bala enemiga, que lo llevó
a la muerte ese mismo día. Sus res-
tos fueron enterrados en la catedral
metropolitana de Santiago, con
todos los honores militares corres-
pondientes a su rango. Es conside-
rado el Padre del arma de Caballe-
ría del ejército de Chile y el 5 de
abril se conmemora el día de la
Caballería Blindada.

Comandantes y jefes uruguayos:

Coronel Hilarión de la Quintana
En 1816 ya con el grado efectivo

de coronel, pasó a desempeñarse
como edecán del General San Mar-
tín en el ejército de Los Andes.
Luego de la acción de Chacabuco,
ascendió a coronel mayor. El 22 de
abril de ese mismo año, recibió por
delegación del brigadier O´Higgins,
el cargo de director supremo de
Chile. Hizo declarar la independen-
cia del país trasandino, creó su ban-
dera, hizo acuñar la moneda con la
leyenda: “Chile Independiente” y
colocó al teniente coronel Fray Luis
Beltrán a cargo de la maestranza del
ejército unido. Renunció al cargo y
se unió al ejército nuevamente. Fue
sorprendido y se lo dio por desapa-
recido, cuando iba a requerir órde-
nes en Cancha Rayada. En Maipú,
con 44 años, comandó la división
reserva y permitió revertir un
momento muy crítico de la batalla.
Defensor de San Martín en acusa-
ciones que recibiera el Libertador;
en 1819, regresó al país donde
desarrolló una extensa carrera polí-
tica y militar. Falleció en Buenos
Aires, en 1841 en la más absoluta
pobreza.

General Enrique Martínez
En 1815 el sargento mayor Enri-

que Martínez ya pertenecía al ejérci-
to de Los Andes. Comandó los
combates victoriosos de Potrerillos
y Guardia Vieja durante el cruce de
la cordillera. Estuvo presente en la
batalla de Chacabuco y posterior-
mente participó en Curapaligüe,
Gavilán y en el sitio a la fortaleza de
Talcahuano. Con 29 años de edad
estaba al mando del Batallón Nro 8
de Infantería de Los Andes. En Can-
cha Rayada sufrió serias bajas,
muchas de fuego amigo. Repuesto
para la batalla de Maipú integró la
división izquierda a órdenes del
teniente coronel Alvarado. Participó
en la campaña del Perú donde alcan-
zó el grado de general. Regresó al
país en 1826, a cargo de los restos
del ejército de Los Andes. Se
desempeñó en innumerables cargos
políticos y militares hasta su falleci-
miento en Buenos Aires en 1870 

Coronel Gastón
Federico Marmonti

Jefes patriotas presentes en la batalla de Maipú
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El 11 de junio al mediodía, el teniente
coronel Juan Manuel Abuin Mar-
chetti, jefe de la Sección de Avia-
ción de Ejército de Montaña 6, reci-

bió a través del Comando de la Brigada de
Montaña VI el pedido de la gobernación de la
provincia de Neuquén para efectuar una eva-
cuación aérea desde San Martín de Los Andes,
ya que debido a las intensas nevadas las rutas
eran intransitables.

Autorizado el apoyo por la Dirección de
Aviación de Ejército, comenzaron las coordi-
naciones necesarias para llevar a cabo la eva-
cuación. 

La directora del Sistema integrado de emer-
gencias de Neuquén, Doctora Luciana Laura
Ortiz Luna, tomó contacto con el teniente
coronel Abuin Marchetti y determinaron que
la evacuación se realizaría desde el aeropuerto
de San Martín de los Andes, trasladando a un
paciente adulto mayor con un cuadro post paro
cardíaco. 

Establecidas las pautas de la misión, el jefe
de la sección impartió la orden de alistar a la
tripulación e iniciar los preparativos para reali-
zar el vuelo en la mañana siguiente. Entonces
se determinó que los tripulantes serían el capi-
tán Pablo González, el teniente primero Matías
Lucci y el sargento Claudio Mellado, quienes
fueron acompañados por la Dra Ortiz Luna y
el enfermero Martín Porro.

Por su parte, el capitán González comentó
lo siguiente sobre el desarrollo de la evacua-
ción sanitaria: “Una vez recibida la orden del
jefe de sección alistamos la tripulación habili-
tada para volar e iniciamos los preparativos del
vuelo. Decidimos usar el helicóptero Bell UH-
1H AE-459 y continuamos con los procedi-
mientos necesarios para el vuelo (carga de
combustible, plan de vuelo, impartición de
medidas de seguridad al personal no tripulante,
etc.). 

El 12 de junio a las 9.30 hs despegamos del
aeropuerto de Neuquén; debido al fuerte vien-
to de frente, que se mantuvo a lo largo de la
travesía, el vuelo hasta el aeropuerto de San
Martín de los Andes duró 2.20 hs. Una vez que
aterrizamos efectuamos las actividades rutina-
rias: contacto con el personal de la Policía de
Seguridad Aeroportuaria, plan de vuelo corres-
pondiente, llenado de formularios para una
evacuación sanitaria y carga de combustible. 

Mientras tanto ingresó a la plataforma del
aeropuerto la ambulancia que trasladaba al

paciente, se ubicó a un familiar acompañante,
a la doctora y al enfermero en los lugares
correspondientes y se instaló el equipo médico
requerido para el traslado de un paciente de
esta complejidad. Una vez listos y siendo apro-
ximadamente las 13.15 hs despegamos hacia
el aeropuerto de Neuquén, donde aterrizamos
a las 15 hs. Allí la ambulancia estaba esperan-
do al paciente y el personal de sanidad hizo su
traspaso y evacuación de modo terrestre a un
hospital de la ciudad”.

El segundo auxilio

En la tarde del mismo día se recibió un
nuevo pedido de apoyo por parte de la gober-
nación de la provincia de Neuquén, esta vez
debía evacuarse a un niño que se encontraba
hepáticamente desestabilizado en la localidad
de San Martín de los Andes.

Nuevamente el teniente coronel Abuin
Marchetti activa los protocolos necesarios para
autorizar el apoyo y ordena al capitán Gonzá-
lez realizar las coordinaciones necesarias y
alistar al teniente primero Lucci y al Sargento
Ezequiel Massimino, para partir en la misma
aeronave a realizar la evacuación requerida.

En la mañana del 13 de junio el helicóptero

ya se encontraba alistado y se efectuaron las
actividades requeridas para el despegue desde
un aeródromo controlado. Paralelamente se
hizo un seguimiento de la evolución de la
meteorología en la zona de San Martín de los
Andes ya que se había recibido la información
desde el aeropuerto de Chapelco que se encon-
traba cerrado para vuelo visual debido a la baja
nubosidad.

El capitán González, comandante de la
aeronave relató lo siguiente acerca del vuelo:
“A las 10.30 hs despegamos luego de que el
aeropuerto de San Martín de los Andes infor-
mara que estaba abierto. El vuelo se desarrolló
en condiciones normales y con un viento prác-
ticamente nulo, lo cual nos benefició para el
regreso. Próximos al aeropuerto de Chapelco
comenzamos a divisar gran nubosidad baja
sobre San Martín de los Andes motivo por el
cual estimamos que la pista estaría cerrada
para vuelo visual, realizamos las comunicacio-
nes correspondientes y recibimos la confirma-
ción de que efectivamente el aeropuerto se
encontraba cerrado. Por este motivo decidí ir a
nuestra alternativa en los cuarteles del Regi-
miento de Infantería de Montaña 26 y del
Grupo de Artillería de Montaña 6 en Junín de
los Andes. Ya aterrizados, el médico Sergio

Aguirre y el enfermero Marcelo Paredes reali-
zaron las coordinaciones necesarias para que la
ambulancia traslade al paciente y a sus padres
hasta Junín de Los Andes. Una vez llegada la
ambulancia y con la colaboración del teniente
coronel Delgado, jefe del Grupo de Artillería
de Montaña 6, ingresó hasta el helipuerto
donde se hace el traspaso del paciente, se ins-
taló el equipo médico y se ubicó a los padres
en el helicóptero. Debido a que no se pudo rea-
bastecer a la aeronave de combustible en el
aeropuerto de Chapelco, se coordinó con el
jefe de sección el envío de un camión cisterna
perteneciente a la Dirección Provincial de
Aeronáutica Neuquén al aeródromo de El
Chocón. 

Despegamos del helipuerto de la Guarni-
ción de Ejército Junín a las 13 hs y luego de la
escala para repostar combustible se continuó
hacia el aeropuerto de Neuquén donde la
ambulancia esperaba lista para trasladar al
paciente de 2 años y a sus padres al nosoco-
mio”.

De esta forma el Ejército Argentino conti-
núa cumpliendo con una de sus más importan-
tes misiones subsidiarias: contribuir en el
apoyo a la comunidad dentro del marco de
operaciones de protección civil 

23 APOYO A LA
COMUNIDAD

SECCIÓN DE AVIACIÓN DE EJÉRCITO DE MONTAÑA 6 - NEUQUÉN

Evacuaciones sanitarias
en apoyo a la comunidad
Continuando con el auxilio a los afectados por las intensas nevadas que afectaron la provincia de Neuquén y ante el pedido del gobierno provincial, la Sección
de Aviación de Ejército de Montaña 6 realizó dos evacuaciones helitransportadas para trasladar a un adulto y a un niño que sufrían diversas afecciones. 
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E n las escalinatas del Edi-
ficio Libertador, el subo-
ficial principal Gustavo
Ariel Gómez les dice a

sus compañeros que posen con los
brazos cruzados con la mirada fija y
frente en alto. “Mejor así", sugiere.
El frío no parece importarle al resto
del equipo que tomó la misma posi-
ción, despojándose de sus camperas
de diario para lucir con orgullo los
delantales blancos arremangados. 

Experiencia en Cocinarte
El plato que les valió la medalla

de oro en el certamen internacional
de gastronomía fue: colita de cua-
dril ahumada con volcán de zana-
horias, fideos crocantes y ensalada
molecular; seguido de un cheese
cake de fernet con cola. 

El concepto de presentación fue
un domingo familiar. 

Este certamen de gran prestigio
en América Latina se celebró en la
ciudad de Paysandú de la República
Oriental del Uruguay.  

El equipo estuvo liderado por el
suboficial principal Gustavo Ariel

Gómez,  quien participó como jura-
do en otras categorías. Lo acompa-
ñaron el suboficial principal Ramón
Enrique Acevedo (responsable de
la logística del equipo), las sargen-
tos primero Romina Galván y Julie-
ta Salinas, el cabo primero Fausto
José Cabral, los cabos Lucas Maxi-
miliano Güeman, Jonathan Enrique
Díaz e Iván Valdez.

El equipo 
El líder del grupo es el suboficial

principal Gómez, cuya carrera en la
gastronomía empezó por un copetín
de paso de la estación de Banfield,
siguió por Francia, España y Perú.
Y con orgullo nos dice que siempre
va a representar al Ejército donde
esté parado. Lo sigue el suboficial
principal, Ramón Enrique Aceve-
do, quien cumple el rol de apoyo
logístico y a quien Gómez lo define
como el “preparador físico”. Cuan-
do le preguntamos acerca de la
importancia del oficio nos manifes-
tó: “Es nuestra vida, es nuestro
hábitat y lo importante es demos-
trarle todo lo que uno sabe al

comensal”. 
La sargento primero Romina

Galván, destinada en el CAECO-
PAZ, no solo es integrante de este
grupo sino que además es una de las
principales impulsoras junto con
Gómez. Hace ya 20 años que ingre-
só al Ejército, pero también fue per-
feccionándose en el ámbito civil.
Nos confesó que en un futuro se ve
ejerciendo desde otro lugar, el aca-
démico. Por cierto, le gusta cocinar
sin límites y le reconocen muchísi-
mo sus dotes en la pastelería. 

Por otra parte, tenemos a la sar-
gento primero Julieta Salinas. Ella
nos contó que entró a la especiali-
dad de cocinera con mucho temor y
dudas porque sabía muy bien lo
difícil que era esta actividad. “Ya
me habían contado el sacrificio que
implica esta especialidad; igual-
mente aprendí a quererla. Es muy
importante darle de comer a las per-
sonas y es super gratificante ver lle-
gar los platos vacíos pidiendo más”.
Salinas busca impulsar a los jóve-
nes suboficiales a que se interesen,
aprendan y principalmente, que se

apasionen por la cocina. 
El cabo primero Fausto José

Cabral tuvo la suerte de entrar a una
cocina en cuanto ingresó al Ejérci-
to. En 2011 egresó como suboficial
cocinero y fue perfeccionándose
conociendo a otros suboficiales del
interior del país con las recetas de
cada uno. El siente el oficio como
su cable a tierra. “Es muy cansador,
pero es un cansancio de otro tipo.
Es un cansancio que da gusto. El
tiempo que lleva trabajar un plato,
cuando está listo, el agrado de que
el plato llegue vacío y que guste no
se compara con nada”. Para Cabral,
la familia siempre va a ser su mejor
comensal.  

Lo que impulsó al cabo Lucas
Maximiliano Güeman a ser cocine-
ro, es la necesidad de que el perso-
nal esté bien alimentado a la hora
de salir al terreno. “Soy muy auto-
crítico, pienso que siempre le falta
algo al plato. Y trato que esté per-
fecto”. Ahora está haciendo la
licenciatura en pastelería. 

Por su parte, el cabo Jonathan
Díaz ingresó por circunstancias de

la vida. Y el Ejército, dice, lo fue
llevando y moldeando a la profe-
sión que hoy ejerce con vehemen-
cia. Me gusta aprender, trato de dar
lo mejor, copiar pero siempre dán-
dole mi toque personal. Un poco
me frustro cuando me equivoco.
pero sé que voy a tratar de hacerlo
hasta que me salga.

Por último, el más moderno  del
grupo es el cabo cocinero Iván Val-
dez, quien en 2016 ingresó a la
Escuela de Suboficiales Sargento
Cabral y desde un principio ingresó
en la cocina. “De a poco fui apren-
diendo gracias a los soldados más
antiguos que me fueron enseñan-
do”, nos dice el entrerriano para
referirse a sus inicios en la cocina.
Comparte con sus colegas el placer
y vocación de dar bien de comer 

Este es el equipo “Comisión San
Mateo” que en representación del
Ejército logró un gran triunfo gra-
cias a su profesionalismo y capaci-
tación permanente 

Rosario Quijano y 
Catalina Arce

24 2018 - AÑO DEL CENTENARIO DE LA REFORMA UNIVERSITARIACULTURA

CONCURSO “COCINARTE”- EDIFICIO LIBERTADOR, CABA

Las ollas y las sartenes del Ejército en “Cocinarte” 
Comisión San Mateo es el nombre del primer equipo de cocineros formado en su totalidad por suboficiales. Sus pilares se basan en
la motivación, el profesionalismo y la capacitación permanente. Sobre todo buscan crecer y es por ello que cruzaron la frontera y
se dieron el lujo de ganar una medalla de oro en uno de los certámenes gastronómicos más importantes de América Latina:
“Cocinarte”. Soldados se encontró con algunos de sus integrantes para conocer detalles acerca de su funcionamiento y sus logros. 
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L a gran maquinaria cultu-
ral norteamericana pro-
duce cientos de películas
y series, además de editar

cientos de libros tomando como
tema principal los conflictos donde
participan sus Fuerzas Armadas.
En ocasiones casi en simultáneo y
mayoritariamente posterior al
hecho. La guerra contra el terroris-
mo que comenzó luego del 11-S
también siguió esta lógica. Se pro-
dujeron películas como “El Sobre-
viviente” con Mark Wahlberg o
“Vivir al límite” que se llevó el
Oscar a la mejor película. 

“Seal Team Six”, la serie que
recientemente produjo History
Channell, sigue la estela de estas
reconocidas producciones. Relata
el día a día profesional y personal
de los integrantes del cuerpo de
élite Navy Seals de la Armada de
los Estados Unidos. Su hilo con-
ductor es la fatal decisión que toma
el líder de la tropa, Richard “Rip”
Taggart, en una misión en Afga-
nistán: matar a un terrorista de ori-

gen norteamericano sin saber que
el terrorista que tenía al lado era el
hermano del que acababa de asesi-
nar. A los pocos años Rip deja la
Armada y se convierte en contra-
tista privado de seguridad en Nige-
ria. Allí es capturado por la organi-
zación terrorista Boko Haram. Al
conocer la noticia, su antiguo
grupo decide reunirse para resca-
tarlo antes que sea entregado al
hermano del terrorista que asesinó. 

La serie busca mostrar de
forma realista qué significa for-
mar a este grupo de elite, los lazos
entre sus integrantes, sin dejar de
lado cómo esto afecta sus vidas
privadas. También la producción
puso mucha atención en entender
cómo funciona el terrorismo hoy
en día y las distintas formas de
combatirlo. Por tal motivo, las
nuevas tecnologías y las redes
sociales tienen un lugar importan-
te en la serie y se evidencia el
constante asesoramiento de
expertos en operaciones militares
en todos los capítulos 

S in lugar a dudas, Robert
Potash (1921-2016) fue
un historiador brillante.
Uno se podría imaginar

que debido a esa dedicada profe-
sión, gran parte de su vida transcu-
rrió en una biblioteca o en un aula
universitaria; sin embargo no es su
caso ya que ha tenido una vida
muy rica como él mismo describe
en su autobiografía “Memorias:
una mirada retrospectiva”. 

Potash supo mostrar a través de
sus obras la compleja relación del
Ejército con la sociedad argentina,
pero en esta oportunidad, es decir
en su última obra, nos permite
conocer al Potash personalmente,
como hombre, esposo y padre. 

En sus páginas conoceremos a
una persona comprometida con su

trabajo y su pasado como soldado
durante los últimos años de la
Segunda Guerra Mundial. Tam-
bién el paso por el Departamento
de Estado de su país. Nos brinda
un vistazo sobre el modo de traba-
jar con sus fuentes y destacando el
rigor con el que elaboraba sus
obras. Él ha sido un testigo privi-
legiado de la historia argentina y a
lo largo de sus memorias es palpa-
ble el cariño hacia nuestro país. 

Este último libro resulta impres-
cindible para conocer de cerca a un
gran historiador y poder disfrutar de
una interesante lectura 

25 CULTURA

LIBROS

SERIES

Memorias: una mirada retrospectiva

La batalla de Monte Cassino
Una de las batallas más épicas

y famosas de la Segunda
Guerra Mundial es relatada en el
libro de Matthew Parker. Una
gran crónica que cuenta el día a
día de la cruenta batalla de Monte
Cassino que enfrentó a las fuerzas
aliadas con el ejército nazi en las
montañas de Italia Central que ter-
minó con la destrucción del
Monasterio Benedictino del siglo
XIV. El libro nos adentra a los
pormenores de la decisión de
invadir Italia y las rencillas entre
los aliados. Este último punto per-

mitió a las fuerzas del eje reorga-
nizar sus fuerzas en la línea Gus-
tav. Parker nos permite observar
que esta batalla tuvo reminsencias
a las batallas de trincheras de la
Primera Guerra Mundial. Es un
libro creado con entrevistas de pri-
mera mano de veteranos de ambos
bandos y un exhaustivo trabajo en
archivos a lo largo de Europa y
Estados Unidos 

Matthew Parker. Inédita libros. 
570 páginas

Robert A. Postash
Edhasa, 2018 
348 páginas. 

Seal six
Team por

Flow

K alpa Imperial presenta
a través de once cuen-
tos, diferentes
momentos de la histo-

ria del imperio más vasto que
nunca existió. Por la voz del narra-
dor nos enteramos que fue destrui-
do, por lo que asistimos a una his-
toria que recomienza nuevamente
con cada dinastía. La historia del
imperio más vasto que nunca exis-
tió se desarrolla en montañas, en
selvas y en grandes ciudades. La
autora con líneas potentes y llenas
de originalidad nos invita a refle-
xionar sobre la condición humana,
puede parecer un libro de fantasía
pero detrás de cada historia pode-
mos ver la relación del hombre

con el poder. Uno de los cuentos
es de una huérfana que llega hasta
el trono desde el fondo de la socie-
dad o la del chico sin ningún
encanto que logra refundar el
imperio. Realmente Gordodischer
es una escritora que merece ser
descubierta por una nueva genera-
ción de lectores. Esta obra fue
publicada por primera vez en 1983
y marcó un hito en la obra de esta
gran autora argentina y la convir-
tió en una referente ineludible de
la ciencia ficción universal 

Angélica Gorodischer
Emecé Editores

264 páginas

Kalpa Imperial
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Alrededor de 30 mujeres conforman el Cuerpo de
Voluntarias del Hospital Militar Central. Conocidas
como las damas de rosa, todos los días se ponen su
delantal y comienzan con sus tareas de asistir,
acompañar y estar junto a los pacientes
internados y a sus familiares, dejando el alma, la
vida y el corazón en lo que hacen. SOLDADOS tuvo
la oportunidad de pasar una mañana con algunas
de ellas y escuchar sus ricas historias.

HOSPITAL MILITAR CENTRAL

Amanda (Chicha) - Pionera y
precursora

El 9 de julio de 1970 se creó
el voluntariado en el Hos-
pital Militar Militar Cen-
tral. En ese entonces  éra-

mos más de 100 mujeres que venía-
mos todos los días. Era una época de
mucha convocatoria y disponibili-
dad. Yo me hice voluntaria 3 años
después de la fundación, venía 3
veces por semana, otras 2, o lo que
podía. Con una enfermera jefa que
había en ese entonces hice un curso
sobre las tareas que tenía que cumplir
una voluntaria. Ella era la enfermera
De la Tessa, se había formado en
Francia y nos enseñó a estar junto a
los enfermos, a manejarnos por los
pisos del hospital, a comportarnos
como voluntarias, a no meternos en
cosas que no nos incumbían, a estar
junto al enfermo ayudándolo, o estar
con sus acompañantes, y asistiendo
con todos los trámites, que en ese
entonces eran muchos más que
ahora.

Quiero destacar que el voluntaria-
do tuvo una prueba de fuego muy
importante en la Guerra de Malvinas.
Durante la guerra y mucho tiempo
después, veníamos todos los días,
mañana y tarde, se hacía material
quirúrgico para mandar a las Islas,
enviábamos medicamentos y dona-
ciones para el centro de operaciones,
que es donde estuvo Silvia Barrera
(suboficial mayor e instrumentadora
quirúrgica VGM). A su vez, conta-
mos con mucha ayuda de la señora
Amalia Fortabat, quien donaba sillas
de ruedas, juegos de sábanas, ropa de
cama, televisores, y tantas cosas que
ya no recuerdo. Además nos manda-
ba gente permanentemente, muy
capaz para ayudarnos. Teníamos
mucha ayuda también del mismo
Ejército. Desde el voluntariado se
organizaban tés y desfiles de moda
para recaudar dinero. Recuerdo que
una vez nos donaron un auto para
rifarlo. A propósito de los desfiles,
nuestro uniforme (ver foto) lo diseñó
Gino Bogani, reconocido diseñador
referente de la moda argentina. 

Cuando nuestros soldados volvie-
ron de la guerra, los esperamos
ansiosamente. Al llegar al hospital
los ubicamos uno por uno en sus
habitaciones, aprendimos cómo
levantarlos, a llevarlos en silla de
ruedas, aprendimos un montón de
cosas con ellos. El 6to piso quedó
todo para ellos, distribuidos dos por
habitación. Algunos no podían ni
levantarse de la cama, entonces los
asistíamos. También veníamos sába-
dos y domingos, les traíamos para
tomar el té y comida, y como
muchos eran del interior la única
“familia” que tenían éramos noso-
tras. 

Después con el tiempo pasamos
a ser menos voluntarias, alrededor
de 70. Algunas fueron dejando. Por
ejemplo, de todas las que hicimos el
curso con la enfermera francesa De
la Tessa, fui la única que quedó.
Ella pertenecía a la Cruz Roja, era
magistral, muy didáctica, educada y
consciente de la realidad. Incluso
cuando hacíamos los cursos de
voluntarias para Malvinas, ella
venía y nos traía a los pisos. Me
acuerdo que invitamos mucha
gente que vino a colaborar. Pero
algunos no servían porque creían
que todo era muy sencillo. Lo cierto
es que no todos servimos para ser
voluntarios, entonces, yo les tenía
que decir que no vengan, porque
terminaban molestando en vez de
ayudar. 

En ese entonces, los chicos (sol-
dados de Malvinas) no eran de Bue-
nos Aires. La gran mayoría era del
interior. Gente muy humilde, algu-
nos llegaron descalzos, no tenían
zapatos, ni nada. Nosotras nos
encargamos de conseguirles zapa-
tos, medias, ropa interior, pantalo-
nes, camisas y trajes. Cuando se
fueron a sus casas, ya bien vestidos
nuestros queridos soldados, nues-
tros héroes, los despedimos a todos
con mucho cariño. Recibimos
muchas cartas de agradecimiento y
eso fue una de las cosas más grati-
ficantes que sentí en mi vida y que
nunca me voy a olvidar. Imagínen-
se que hace más de 45 años que
estoy acá entre las voluntarias. 

Quiero aclarar que antes de Mal-
vinas, nuestras funciones eran dife-
rentes. Yo trabajaba en el 3er piso ,
cada una se encargaba de un piso.
Nosotras veníamos y nos presentá-
bamos con la enfermera. Y allí, nos
decían lo que teníamos que hacer.
Me acuerdo que cuando empecé, el
médico de piso me decía: “Chicha,

agarrá las carpetas, y nos íbamos a
ver habitación por habitación, y yo
los llevaba a los pacientes a los dis-
tintos servicios a hacerse estudios y
atenderse. 

También recaudábamos dinero
para ayudar a los enfermos caren-
ciados. Cerca del laboratorio ponía-
mos una mesita y vendíamos agujas
de extracción. 

Con el trascurrir de los años,
nuestras funciones se veían cada
vez más reducidas ya que  incorpo-
raron personal como camilleros y
soldados voluntarios. Por tal moti-
vo me fui al servicio de ginecolo-
gía. Allí, traté de asistir, lo más
posible a las mujeres que quedaban
solas. Como la problemática de los
pacientes es extensa y muy variada,
el simple hecho de estar ya es un
alivio para los que están sufriendo. 

Mónica - Coordinadora de las
voluntarias

El voluntariado no es para cual-
quiera. Cada una tiene habilidades
diferentes a desarrollar, por eso
tenemos que ir evaluando en qué
actividades del voluntariado nos
sentimos más cómodos ya que no
todos servimos para todo. 

Yo creo que una cosa fundamen-
tal es el manejo que cada una de
nosotras puede hacer con el dolor.
Si una es muy sensible y el dolor te
lo llevás a tu casa y te afecta, no ser-
vís para el voluntariado, porque no
podés ayudar a los demás si vos
cargás encima esa angustia.

Tratamos que no nos afecten las
realidades que vemos todos los
días, pero es cierto que hemos teni-
do alguna persona que llega más
que otra. 

Recuerdo el caso de la volunta-
ria, Nelly que había trabajado en el
IOSE y llegó acá con su hermana,
ella tenía 91 y su hermana 94 años.
Eran las dos únicas que habían que-
dado de una familia de 5 hermanos,
todos solteros. El hermano era
médico del HMC y la había hecho
entrar a trabajar en el IOSE. Cuan-
do murió su hermano y su hermana,
quedó sola. Estuvo acá, la adopta-
mos, era para nosotras como la

Vivir para servir

“Durante la Guerra
de Malvinas
veníamos todos los
días al hospital,
mañana y tarde, se
hacía material
quirúrgico para
enviar a las Islas y
organizábamos las
donaciones”.

“Una de las cosas
más lindas que
hice en mi vida,
además de criar a
mis hijos, fue el
voluntariado”. 
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abuela de todas y estuvo como dos
años, y ella nos quería mucho.
Venía y le festejábamos el cumple-
años, despertó mucho cariño y
sobre todo mucha empatía, más que
nada porque ver una persona que
queda sola en el mundo, además
con una personalidad tan linda, ella
era muy agradecida, muy educada.
En ese tiempo seguía viniendo a
trabajar al IOSE, pero como no
tenía a nadie que cobrara su sueldo,
lo fue acumulando, hasta que se
judicializó, entonces allí la llevaron
a un geriátrico, y según nos decían
desde el geriátrico, se encontraba
bien. Este es un ejemplo de que hay
personas que te impactan más, con
las que generás un vínculo muy
fuerte. 

La función que cumplimos ahora
no tiene nada que ver con la admi-
nistración de los recursos. Yo creo
que el alma de voluntaria va más
allá de las circunstancias. Dar tu
tiempo y tu acompañamiento para
ayudar a la gente que está enferma
y pasa por momentos muy difíciles,
es hermoso. Ahora hay una canti-
dad de gente que acompaña, y
nosotras quedamos un poco relega-
das en nuestras funciones. 

Nuestra tarea principal es pasar
por cada habitación para ver qué
necesita el paciente en ese momen-
to. Puede ser una botella de agua, el
agua caliente para el mate, un
paquete de galletas, etc. Siempre
necesitamos el consentimiento de
los médicos/enfermeros acerca de
lo que pueden comer o tomar.
Teniendo en cuenta la responsabili-
dad que tenemos y sabiendo que
ellos son pacientes y que nosotras
solo podemos asistir. Además ayu-
damos a gestionar algún trámite
dentro del nosocomio, que no es
algo menor.

Ahora muchas cosas cambiaron,
así como al principio éramos
muchas voluntarias con numerosas
funciones, hoy ya no están las
voluntarias originales y no ha habi-
do una renovación por falta de

conocimiento. No mucha gente
sabe lo que es nuestro voluntariado.
Yo siempre digo que una de las
cosas más lindas que hice en mi
vida, además de criar a mis hijos,
fue el voluntariado. La gratificación
es personal, porque estás segura de
que “hoy serví para alguien o para
algo en esta vida”. 

Mediante donaciones hemos
conseguido para los acompañantes
de los internados algunas reposeras.
De esta manera ellos pueden des-
cansar con comodidad sin despe-
garse de su ser querido. También
tenemos colchones antiescaras para
los internados con estadía prolon-
gada. Estas facilidades no las alqui-
lamos, pero sí pedimos una colabo-
ración ya que es la única forma que
tenemos de solventar el voluntaria-
do, porque actualmente somos muy
poquitas (alrededor de 30 mujeres). 

Un planteo interno que siempre
nos hacemos es que sabemos que
no los vamos a poder curar, no les
vamos a poder resolver la cuestión
médica, pero en el momento que
estemos con ellos, van a sentir que
alguien lo acompaña y está preocu-
pado por ellos, le podés sacar una

sonrisa, que es algo tan lindo e
importante en ese trance tan difícil.
En algunas ocasiones conseguimos
que tome un desayuno, que coma…
El otro día nos pasó con un paciente
que justo se había quedado solo,
tenía el desayuno servido pero
como le faltaba un brazo se le difi-
cultaba. Una de nuestras volunta-
rias vio esa situación y lo asistió en
ese momento. Por ello nuestra pre-
sencia es fundamental en estas cir-
cunstancias. Cada uno tiene su fun-
ción dentro del hospital y entre
todos debemos hacer de éste, un
lugar mejor y más agradable. 

Creo que siempre es muy impor-
tante ser agradecido, por ello quiero
mencionar aquellos que colaboran
con nosotras: la Fundación Cornell
de la Sociedad Militar Seguro de
Vida, FUSEA, IOSE, entre otros.
Con la plata que la Fundación Cor-
nell nos ha dado por ejemplo, tene-
mos el dispenser de agua, que nos
ayuda a abastecer de agua fría y
caliente a los enfermos y a sus
acompañantes. Recién ahora los
están incorporando en algunas par-
tes del hospital. Sin ellos la gente
no tiene dónde ir a buscar algo tan
importante y básico como es el
agua. Además nos donan pañales,
medicamentos y mensualmente con
su dinero solventamos los gastos
del voluntariado. FUSEA también
nos ayuda. IOSE hace por lo menos
40 años que colabora. Estamos muy
agradecidos a todos ellos. 

Sin embargo, seguimos necesi-
tando donaciones de pañales, ropa
de cama, reposeras, colchones
antiescaras, sillas de ruedas, mule-
tas, artículos de aseo personal y
ropa. 

Vale aclarar que nosotras no
cobramos sueldos, de hecho entre
nosotras ponemos todos los meses
plata para poder mantener vigente
el voluntariado, ya que hemos que-
dado pocas. Pero las que estamos
tenemos puesto el uniforme y trata-
mos de dejar alma, vida y corazón
en cada recorrido que hacemos. 

Noemí - Secretaria del Volunta-
riado

Me gustaría contar una anécdo-
ta que me marcó mucho: En uno
de esos días en que estábamos
muy ocupadas, venían las enfer-
meras a pedirnos colaboración
con los pacientes. Sobre una de las
paredes del pasillo del 4to piso
estaba apoyada una mujer joven
mirando hacia el techo y cuando
pasé a su lado me preguntó si yo
era voluntaria, le respondí que sí y
le pregunté qué necesitaba y me
dijo: ¿Me puede hacer un favor?
¿Me puede dar un abrazo? Fue
muy fuerte, y le dije: ¡Vos sabés
que yo también tenía ganas de
recibir un abrazo! ...Y allí nos fun-
dimos las dos en un abrazo que
fue de lo más lindo. Luego me
enteré que tenía al papá muriéndo-
se. Ese momento fue único. Estu-
ve en el lugar indicado.

En otra ocasión, había una
paciente oncológica en estado ter-

minal de Misiones. Recuerdo que
tenía 4 hijos en su provincia.
Trascendió que ella se quería
casar pero como era muy compli-
cado que entrara un juez al hospi-
tal, logramos llevar a un sacerdo-
te. Nosotras le compramos los
anillos de plata y logramos cum-
plir su deseo de casarse. Otro
ejemplo del apoyo al enfermo y a
la familia. 

Tratamos de ayudar mucho a los
pacientes, lo más posible. Se
puede decir que de alguna manera
reemplazamos a la familia, en los
casos de personas que no la tiene o
está lejos, o simplemente en ese
momento justo no están acompa-
ñados y necesitan ayuda con algo
puntual o simplemente hablar, sen-
tirse acompañados. Recordemos
que el compromiso es clave y fun-
damental entre las voluntarias 

Nota: Francisco Reyes 
Fotos: Matías Alfonzo

“Somos poquitas,
pero las que
estamos tenemos
puesto el uniforme
y tratamos de dejar
alma, vida y
corazón en cada
recorrido que
hacemos”.

Voluntarias del HMC
¿Quiénes son?
Las voluntarias pertenecen a la gran familia militar.

¿Qué hacen?
Colaboran, acompañan, contienen y asisten a los enfermos interna-
dos en el HMC y a sus acompañantes en el difícil momento de la
enfermedad; en sintonía con el personal de salud.

¿Qué necesitan?
Voluntarias con relación directa o indirecta con el HMC que pue-
dan ofrecer 1 o 2 mañanas semanales (de 8.30 a 12.00 hs) para rea-
lizar esta noble tarea solidaria asumiendo el compromiso que
requiere.

¿Dónde están?
HMC  Av Luis María Campos 726  2do piso - Frente a la habitación
223

¿Cómo contactarlas?
Conmutador: 4576-5737 (Interno 9390) o por correo electrónico:
voluntariashmc@hotmail.com
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